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Эта рубрика еще пять лет 
назад вызвала бы, навервое, 
если не открытый протест, 
то,” во всяком случае, недо
умение: «Это не наши, это 
их проблемы, это у  них в 
погоне за сверхпри&идями 
губят природу, у нас — гар
моничное развитие. Да и как 
можно, ведь природа —  это 
древо жизни!».

Да, древо. Но, оказывает
ся. можно. И мы делали это
— губили ее десятилетия
ми. Умалчивая либо, в луч
шем случае, находя тотяу ка. 
кие-то мифические ощаадз- 
ния, связанные с приближе
нием всеобщего благоденст
вия.

Наконец, похоже, спохва
тились. Пришло осознание 
того, что экологический кри
зис — это и наша реаль
ность, наша боль. Поняли, 
что долгие годы, загоняя бо
лезнь вглубь, мы лишь усу
губили положение. Тысячи 
публикаций на эту тему, сот
ни митингов...

Написано, сказано иного. 
Но как часто этим все « о г 
раничивается! А  как претво
рить сказанное и написанное 
в реальные дела? На этот 
вопрос мы и постараемся 
ответить в материалах на
шей новой рубрики. С по
мощью —  в первую очередь
— наших читателей. От ко
торых ждем адреса, темы, 
предложения. Главное при 
этом — не просто констата
ция фактов, недостатков, а 
непременно предложения по 
их искоренению, коифет- 
ный опыт в этом деле. Хва
тит гневных слов. Помо
жем природе делом.

СЕГОДНЯ 

В НОМЕРЕ:

ф  Бкфо Томского обко
ма КПСС рассмотрело 
вопросы «О  срыве снаб- 
жевйня населенвя обла. 
сти сахаром и  мокшими 
средствами» и «О  нэ- 
удовлетворительной под
готовке к осенне-зимне
му периоду г. Томска». 
(2-я стр.)

•  «П АН О РАМ А ТОМ
СКОГО ПРИОВЬЯ». (4-я, 
5-я Стр.)

БЫ ТЬ ЛИ ТОМ- 
[ ИСТО.
(8-я, 9-я

С 1 ^  ГОРОДОМ ИСТО. 
РИЧЕСКИМ? 
стр.)

•  ДОЛГ ПАМЯТИ
(11-я СТ'Р.)

•  К О Н Ф Л И К ТН ГА Я  
СИТУАЦИЯ (12-я, 13-я 
стр.)
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в обкоме КПСС
Бюро обкома партии на 

очередном заседании рас
смотрело ропрос 1«0 срыве 
снабжения населения обла
сти сахаром и моющими 
средствами».

По этому вопросу были 
заслушаны объяснения тт. 
Лунгола А. Й., Кожемяксва 
®. Е., Грачева Н. Г. В обсу- 
иедении .приняли участие тт. 
Авсюк 'В. И., Нагочевская 
Г. Н., Поморов А. А., Ки
риллов Н. П., Козырев .М. С., 
Кетов В. М., Сперанская 
Н. С., Зор'Кальцев В. И.

Бюро обкома партии от
метило, что облиополко,м 
(т. Лунгол), 1областное уп
равление торговли (т. Пёт- 
лин), облпотребсоюз (т. Ми- 
хайло1в) не приняли необхо
димых мер по CBoespeMeHi 
ному обеспечению населе
ния области сахаром и мо
ющими средствами. Жите
ли областного центра и ря
да районов не могли при
обрести эти товары по тало
нам третьего квартала. Все 
это вызывает недовольство 
людей, отрицательно сказы
вается на морально - психо
логической обстановке в 
трудовых коллективах.

Бюро обкома приняло к 
сведению заявления тт. Лун
гола А. И., Петлина В. П., 

'Михайлова Г. Е. о том, что 
ими принимаются неотлож

ные меры по изысканию не- 
обход:имых ресурсов и уст
ранению в срок до 5 нояб
ря т. г. задолженности в ре
ализации сахара и моющих 
средств по талоиаш, выдан
ным на III квартал и ок
тябрь. Председателю Том
ского райисполкома т. Гра
чеву Н. Г. предложено изу
чить и внедрить лучший 
опыт работы других райо
нов области |По улучшению 
снабжения населения това
рами первой необходимости.

В ходе обсуждения обл
исполкому тт. Попадейкину 
Р. А., Титову И. И. было 
рекомендовано продолжить 
^работу по изысканию ресур
сов и децентрализованному 
завозу из др5тах регионов то
варов .повседневваго спроса, 
взять под постоянный конт
роль работу предприятий 
пищевой и перерабатываю
щей промышленности.

Облисполкому, гор-, рай. 
исполкоимам, руководителям 
торговли предложено чаще 
информировать население 
области через средства мае. 
совой информации, на встре
чах в трудоиых коллекти
вах о том, что делается по 
улучшению торговли дефи
цитными товарами и про
дуктами питания.

Горкомам и райкомам 
КПСС поручено рассмот
реть факты неудовлетвори.

тельной организации торго
вли сахаром, чаем, моющи
ми средствами и дать оцен
ку коммунистам-руководи- 
телям, виновнъш в этом.

Бюро обкома рассмотре
ло вопрос «О (неудовлетво
рительной подготовке к 
осенне-зимнему периоду 
г. Томска».

Выли заслушаны объяс
нения тт. Пешкова Б. II.. 
Яворского М. И., Гончара 
В. В., Малика А. И.

С наступлением холодов 
к 15 сентября в г. Томске 
не, были обеспечены тепло.м 
31 детское дошкольное уч
реждение, 17 школ, 5 боль
ниц, ■ :не проведены испыта
ния внутренних систем 211 
жилых домов, 40 км тепло
вых сетей. Как отмечалось 
в ходе обсуждения, все это 
стало возможным вследст
вие недостаточной органи
заторской работы Томского 
горисполкома, райисполко
мов, неорганизованности, 
халатности и беспечности 
ряда руководителей комму
нальных и энергетических 
служб, предприятий и орга
низаций областного центра. 
Много нареканий от жите
лей поступает на несогласо
ванность их действий, дли
тельные перебои с подачей 
горячей воды, недостатки в 
работе диспетчерских служб, 
плохую информированность 
населения.

Нес.мотря на это, руково
дители горисполкома и рай
исполкомов некритически 
оценивали ситуацию, сло
жившуюся в подготовке жи- 
лищно - коммунального хо
зяйства. города к холодам, 
ослабили опрос • с хозяйст
венных руководителей, сво
евременно не приняли мер 
по обеспечению ремонтно- 
восстановительных работ 
материальными ресурсами, 
исправлению создавшегося 
положения.

Не осуществлялся долж
ный контроль за ходом под
готовки областного центра 
к зиме со стороны горкома 
партии (т. Жуков А. П.), не 
уделяли этому Boinpocy вни
мания и райкомы партии,

БюрО' обкома обязало ру
ководителей Тамского гор. 
исполкома, городского объ
единения жилищно-комму
нального хозяйства, РЭУ 
«Томскэнерго» в недельный 
срок обеспечить завершение 
комплексной подготовки го
рода к зиме и предупреди
ло тт. Гончара В. В., Пеш
кова Б. П., Вяткина Н. А. о 
персональной ответственно
сти за бесперебойное и на
дежное теплоснабжение обг 
ластного центра в отопи
тельный сезон 1989— 1990 
годов.

Принято к сведению за
явление генерального дирек

тора городского объедине
ния жилищно - коммуналь
ного хозяйства т. Пешкова 
Б. П. о принимаемых ме
рах по организации произ- 
вадства предметов домоуст
ройства и расширению рвя- 
зей по децентрализованно
му обеспечению своих под
разделений .материалами и 
обо1рудова'нием.

Заместителю председате
ля облисполкома т. Малику 
А. И. поручено принять ме
ры по улучшению работы 
служб коммунального хо
зяйства; разработать меро
приятия по проведению ре
монтных работ к следующе
му осенне-зимнему периоду 
1990^1991 годов. Совме
стно с Томским горисполко
мом повысить в этом деле 
роль и ответственность рай
исполкомов.

Бюро обкома потребова
ло от Томского горкома. Ки
ровского, Ленинского, Ок
тябрьского и Советского 
райкомов КПСС, партийных 
комитетов .пр4Ц|нрнятий ■;. и 
организаций поднять ответ
ственность комму,нистов-ру- 
ководителей за оперативное 
рассмотрение и удовлетво
рение просьб трудящихся, 
связанных с улучшением 
обслуживания населения в 
зимнее время, давать стро
гую партийную оценку фак
там равнодушного отноше
ния к нуждам людей.

соцнтнАЯ йктиость мясс-
ГЯРЯН Ш  НЕОВРЯШОСТИ ПЕРЕМЕН
в издательстве «Прогресс» вышел сборник «По

стижение», имеющий три раздела: социология, со
циальная политика, экономическая реформа. Он 
продолжает серию, начатую публикацией получив
шего известность сборника «Иного не дано», рас
сказавшего о проблемах перестройки.

Новая публикация — попытка собрать воедино 
статьи, содержащие результаты некоторых науч
ных исследований советских ученых. Материалы, 
адресованные широкому кругу читателей, подчас 
носят дискуссионный характер.

Предлагаем изложение статьи академика Татья
ны ЗАСЛАВСКОЙ, президента Советской социоло
гической ассоциации.

С УЩЕСТВУЮ Т два 
подхода . к понятию 
«перестройка». Со- 

гласнЬ пе:рв01му, перестрой
ка — это такое изменение 
общественных отношений, 
которое обеспечивает пере
ход общества на качествен
но. новую, более высо'кую 
ступень развития. Согласно 
второму, перестройка — это 
отказ от .курса, приведшего 
страну к стагнации, и пере
ход на путь динамичного 
поступательного развития на 
базе научно - технического 
и социально - экономическо
го прогресса. Эти две точ- * 
ки зрения обязывают науку 
дать всестороннюю критиче
скую оценку ранее пройден
ного исторического пути.

Современную ступень раз
вития советского общества я 
определила бы как .переход- 
.ный период от капитализма 
и докапиталистических фор
маций к социализму, в луч
шем случае, как построение 
его «в  основном». Взгляд 
на перестройку как на пере
ход На новую траекторию 
общественного развития по
рождает еще ряд вооросов. 
И прежде всего вотрос о 
«гарантиях» правильности
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вновь выбираемого пути. А 
что если он ведет в сторо
ну не «возрастания», а вы- 
рож.дения социализма? Со
ветским обществоведам
предстоит основательно по
работать, чтобы достаточно 
комплексно и конкретно 
представить тот «храм», ко
торый необходимо постро
ить.

Сравнение основных за
дач перестройки, названных 
•в документах XX'VII съезда 
■и XIX  кенференции КПСС, 
с сущностными чертами со
циализма подтверждает, что 
намечаемое преобразование 
(^щественных отношений на
правлено в сторону укреп- 
леш1я социализма. Но это 
само по себе еще не дает га
рантий. Путник, движущий
ся по незнакомой дороге, 
должен постоянно сверять
ся с компасом. Поэтому фун
даментальная задача обще
ствоведения в том, чтобы 
разработать не только обще
философскую, но и конкрет
но - социологическую мо
дель развитого социалисти
ческого общества, которая 
стала бы надежны.м практи
ческим ориентиром управле
ния. Отсутствие же подоб
ной модели таит в себе риск 
потери дороги.

Проводимая в СССР прин. 
цнпиальная перестройка эко
номических отноанений обу- 

.словлена не субъективными 
взглядами новых политиче
ских лидеров, а действием 
объективных процессов. По

этому в широком историчес
ком плане она не имеет аль
тернатив. М. С. Горбачев, 
анализируя сложившуюся в 
стране ситуацию, высказал 
идею о том, что по глубине, 
комплексности и многог.рал- 
ности вызываемых ею пос
ледствий перестройка пред
ставляет собой не реформу, 
а социальную революцию. 
Центральным для любой ре
волюции является вопрос о. 
власти. Речь идет о револю
ционном возвращении с го
сударственно - монополисти
ческого и тоталитаристского 
пути на путь демократичес
кого строительства социа
лизма, главными социальны
ми результатами которого 
должны быть: повышение
уровня жизни населения, по
следовательная реализация 
принципа «от каждого — по 
способностям, каждому — 
По труду», развитие и укре
пление социалистической 
справедливости, последова
тельная демократизация эко
номических и политических 
отношений, дальнейшее раз
витие социальных гарантий.

Решение большей части 
этих задач связано с пере
стройкой хозяйстве.нного ме
ханизма, поскольку именно 
он регулирует .порядок фор- 
миро.ваяия фондов заработ
ной платы, формы и спосо
бы оплаты труда в тех или 
иных отраслях, систему оп
товых и розничных цен, 
принципы 'Распределения и 
оплаты жилья, услуг, здра
воохранения, образования и 
проч. Но этого недостаточ
но. Социальные задачи дол
жны решаться через специ
ально разрабатываемую со
циальную политику.

Главная цель перестройки 
экономических отношений— 
создание действенных сти
мулов к труду, решитель
ное преодоление сложившей
ся в прошлые годы «уравни
ловки». И здесь возникают 
две социальные проблемы, 
о которых надо сказать.

Представители большинст

ва общественных групп 
склонны считать, что в со
циалистическом обществе 
никто не должен получать 
доходов, существенно пре
восходящих средний уро
вень: ни директора крупных 
производственных объедине
ний, ни всемирно известные 
писатели и артисты, ни вы
дающиеся спортсмены, ни 
политические лидеры, ни 
тем более передовые рабо
чие и крестьяне. Широкая 
распространенность таки-ч 
взглядов среди работников 
партийно - с,оветокого аппа
рата представляет опреде
ленную угрозу экономичес
кой реформе.

Вторая проблема связана 
с развитием индивидуальной 
и кооперативной трудовой 
деятель.ности. Формируется 
новый с о ц и а л ь н ы й
слой с о с о б о й  систе
мой ценностей, специфиче
ским образом жизни и пове
дением, вызывающим недо
вольство основной массы 
трудящихся. .Настороженно 
относится к развитию коо
перации и большинство ра
ботников аппарата. Все это 
говорит о том, что необхо
дима, во-первых, проду.мап- 
ная политика, способная 
С'Нять социальное напряже
ние, вызванное новыми эко
номическими от.ношепиям1и, 
и, во-вторых, научно обо
снованная социальная стра
тегия и тактика перестрой
ки.

Анализ рез.ультатов соци
ологических исследований и ■ 
материалов прессы показы
вает, что отношение различ
ных социальных групп к пе
рестройке существенно раз
личается. Группа политиче
ских руководителей государ
ства выступает инвциаторо.м 
и идеологом перестройки. 
Не заинтересованные в об
новлении общества, пассив
ные, а тем более скомп.ро- 
метировавшие себя полити
ческие руководители выво- 
Д'Ились из органов власти, на 
смену им привлекались бо-. 
лее молодые и преданные

новациям кадры. Создалось 
и укрепилось достаточно 
сильное ядро радикальных 
общественных реформато
ров. Групповые интересы 
политических лидеров госу
дарства во многом совпада
ют с общественными, так 
как стоять во главе могуче
го, динамично развивающе
гося .и пользующегося все
общей симпатией общества 
не только престижнее, но и 
легче, чем возглавлять тота
литарное государство.

Ответэтвенные работники 
партийно - советского а̂ ч̂а- 
рата находятся в принципи
ально HHO.M .положении. В 
результате преобразований 
их численность со!кращается, 
объем власти уменьшается, 
ответственность возрастает. 
В этой группе немало про
грессивных людей, способ
ных подняться над группо
выми интересами, но боль
шинство ее представителей 
— продукт предыдущей эпо
хи.

Отношение хозяйственных 
руководителей к перестрой
ке противоречиво, пссколь- 
ку она улучшает одни сто
роны их положения, но 
ухудшает другие. Здесь все 
;}ависит от социальных и 
личностных .качеств.

Но, сколь бы ни было ва
жно отношение к перестрой
ке тех или иных групп .ру
ководителей, решающее вли
яние на ее ход оказывают 
рядовые трудящиеся. Глав
ная задача социальной стра
тегии — преиращение этой 
социальной группы из.'на
блюдателя в движущую си
лу перестройки. В этом слу
чае любая попытка полити
ков отступить от выбран
ной линии и вернуться к 
прежним методам управле
ния вызовет активное проти
водействие масс. Это и есть 
единственно возможная га
рантия необратимости пере
мен.

(АПНГ
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этом разговоре. Ведь ообё- 
седянком моим был не ка
кой-то там замшелый ста
ричок, которому все ладно, 
что видит. За плечами ны
нешнего пенсионера Синицы 
— фронт (след тяжелейше
го ранения всегда при нем), 
должности председателя 
сельского Совета, бригадира 
животноводства. Трудио се
бе представить, чтобы его, 
коммуниста с многолетним 
стажем, предложениям, кос
нись они предельно кон
кретно Перелюбки, де при
дали бы никакого значения. 
Да и в партийной организа
ции Вознесенского отделе
ния, по его словам, боль
шинство — пенсионеры. Ста
ло быть, в этом случае во». 
рос «Что может пенсионер?» 
вполне мог бы наполниться 
далеко не упадническим со
держанием.

Впрочем, не будем предъ
являть повышенных требо
ваний к тем, кто и так по
износился в трудах и, не
взгодах. К тому же изве
стно, как порой относятся к 
пенсионерским инициативам.

Р а з г о в о р  с предсе
дателем был корот
ким, Михаил Семено

вич Лаптев, возглавляющий 
колхоз «Гигант» после зна
менитого Владимира Ивано. 
вича Лещени, сдержанно и 
внятно, 'ничем не выражая 
недовольства или нетерпе
ния, пояснил, “ТО распылять 
силы и средства нет смыс
ла: надо и впредь вести раз
нообразное строительство в 
Вознесенке, постененно «пе
ретягивая» сюда жителей 
приютившейся почти впри
тык, ветшающей на глазах 
другой деревеньки. Да-да, 
Перелюбка значится в обла
стном плане возрождения ма
лых сел. Но вот вопрос: с 
кем посоветовались, чьи суж
дения учли составители спи- 
сш? Не было такого разго
вора с колхозниками — ни 
с руководителями, ни с :ря- 
довьши. А  кому, собственно, 
на пользу этот чисто меха
нический подход? Неужели 
не ясно, что не все. что од
ряхлело, стоит обновления?

Можно было, конечно, 
возразить председателю, Ко
ли не состоялось дотошное 
обсуждение, откуда тогда 
уверенность, будто большин
ство склонилось бы к его, 
Михаила Семеновича, точке 
зрения? Уж сами-то жители 
Пер елюбки наверняка высту
пили бы против. Пусть всего 
двадцать с небольшим дво
ров, но ведь живые люди, 
не лишенные нрава постоять 
за собственную судьбу. Ек;ть, 
кстати, и те, кто, живя в Воз
несенке,' сердечно сочувству
ет перелюбкинцам, только 
нет у них возможностей су
щественно повлиять на ход 
событий. Об одном таком 
человеке, уважаемом старо
жиле, непременно расскажу 
ниже. Пока же' остается кон
статировать серьезнейшее 
обстоятельство: если в сло
жившейся ситуации даже 
один лишь председатель про
тив возрождения деревеньки 
— это не шуточки. Через 
это, как говорится, трудно 
перешагнуть. То, что. дела
ется, всегда может полу
чить и обоснование, и оправ
дание...

— И все-таки жаль Пе- 
релюбку!

Председатель, кажется, 
сдержанно улыбнулся. Для 
нет" эмоциональный всплеск 
— не довод.

— Что поделаешь, — спо
койно откликнулся он, яе ос
тавляя, видимо, деревеньке 
надежд на лучшую участь.

Самое время и место те
перь объяснить, и почему 
понадобилось побывать в той 
обреченной Перолюбке. а

после невеселого знакомства 
с нею — узнать мнение 
председателя «Гиганта», и 
отчего не лежит душа при
нять безоговорочно сегод
няшнее течение событий. 
Объяснить спокойно, посте
пенно.

«Уважаемая редакция!
Пишет вам участнин Вели

кой Отечественной войны Кут- 
новсинй Даниил Дмитриевич. 
Родился я в Шегарском райо
не. После войны, в 1945—1950 
годы, в деревне Перелюбка 
Вознесенскогб сельсовета ра
ботал председателем колхоза 
«Воевик». Тогда насчитывалось 
в деревне более 50 дворов. По
том стала уезжать молодежь...

Пережила Перелюбка и при
соединения, и отсоединения. 
Все меньше внимания ей уде
ляли. Каргалу, например, стро
или полным ходом, Вознесен
ку послабей, но тоже все-таки 
не забывали, а Перелюбке во
обще ничего не перепадало. 
Так и оказалась постепенно в 
неперспективных.

Несколько месяцев назад чи
таю в газете «Красное знамя», 
что подлежит к>на, в числе мно
гих других, конечно, возрож
дению. Восстановлением дол
жен заняться колхоз «Гигант». 
Что на самом деле происхо
дит? Как застраивали, так и 
продолжают застраивать Воз
несенку. Вырубают на окраине 
березняк, чтобы высвободить 
место под дома. Здесь, где 
место болотистое, не будет хо
роших огородов, а без них нан 
жить крестьянину? А вокруг 
Перелюбки — равнина, гото
вые огороды пустуют. И 
расстояние от центра Возне
сенки до Перелюбки ближе, 
чем до той окраины, где ста
вят новые дома. Почему пре
небрегают выгодой, которая 
так хорошо видна?

Программа возронздения ма
лых сел — это, как я пони
маю, решение обкома партии 
и облисполкома. Почему же 
оно не выполняется? А чтобы 
виновные понесли персональ
ную ответственность—об этой 
даже и речи нет. Непонятно 
все это».

V' >

Н А СНИМКАХ А. ВАСИЛЬЕВА: соседи — А. Е.
Черняков я В. |В. Быков; почтальону Надежде Устишжне 
Быковой колчаса .̂ хватает, чтобы разнести одвосельчаяам 
корреспонденцию.
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п амню я ДА
НИИЛА, как же, 
— говорил, про

читав это письмо, старый 
житель Вознесенки Михаил 
Федорович Синица. — Дав
ненько, правда, не виделись: 
в Томске он теперь. А все 
равно, видите, какое беспо
койство... Мне, честно ска
жу, тоже непонятно, зачем 
надо Перелюб^су  ̂ забрасы
вать. С .проектирошциками 
не поспоришь. Хотя, по-мо
ему. по-житейски, той новой 
улицей, что у нас появилась, 
вполне можно бы с деревень
кой соединиться. .Расстояние- 
тэ — поменьше километра.

— Проектировщикам то
же, наверное, можно под- 
ска.чать желательный вари
ант.

— Кто его .чнает... С на 
родом же пиктп не совето
вался. Строят и строят. Ко
му надо — спорить? Так и 
помалкивают.

Г.

— И вы тоже?
— Слушайте, 'яу что мо

жет пенсионер? Это я про 
себя говорю. Продолжаю со
стоять ■в партийной органи- 
елции, что верно, то вер*б.

Иду, коцда 'на собрание по- 
:;(И!ут. 'Выступить могу.

Что-то гнетущее было в

г

В ПЕРЕЛЮ,БКЕ ста
рики — основное на
селение. Интересная 

подробность: ooBiceiM уж не
мощных среди них. почти 
нет. А  все потому, что фи
зический труд, ядреный воз
дух, свежая пища выковыва
ют, устойчииую силу, живие- 
любивую выносливость —

едва ли не до последнего 
дня.

Семидесятисем и л е  т н и й 
Алексей Егорович Черни
ков косил камыш на блюк- 
нем болотце, когда щишетйл 
возле своего дома наш 
«уазик». Закинув косу на 
плечо, шустренько поспешил 
к нам. Чуть позже стало по
нятно, что ставшие редкими 
встречи с незнакомцами -  
для него крайне желанная 
неожиданность. И не только 
для него. iBoT устремился 
сюда же, на ходу охо|>аши'- 
вая новенькую фз?файку, 
старик помоложе — семвде- 
сятичеты'рехлетний Виктор 
Васильевич Быков.

Старики если уж радуют
ся, то получается это у них 
искренней и непосредствен
ней, чем удается молодым. 
Давно никто не задавал им- 
серьезных вопросов — вбт 
и радостно, что кому-то по
надобились.

Алексей Егорович:

— У  нас со старухой се
меро детей. Да ни одного с 
нами. Все уехали. Уже сво
ими семьями живут. Внуков 
куча. Иногда приезжают. От
дохнуть. Ну помогут когда- 
дед> с бабкой. А  вообще, на 
себя рассчитываем„. Я что 
хочу сказать? Вот если б 
весь род на одном месте уко
ренился! Но как- было уко
рениться? М-олодого одной' 
работой не удержишь. А  тут 
— ни школы, ни магазина, 
ничего другого интересного.

Виктор Васильевич:

— Такая у нас -жизнь. В 
работе выжили, работой и 
теперь держимся... Не-ет, не 
скучно. День на день не по
хож. Забот хватает, А  кра
сивей нашей Перелюбки, я 
думаю,- на всем свете яету. 
До слез жалко: ну почему 
должна погибать?.. Еще не
сколько мужиков и баб, ко-. 
Г'Орые помоложе, работают в 
Вознесенке. -Их специально 
на работу возят. А  если пе
реберутся туда на житель
ство? Вот и совсем конец 
Перелюбке.

Бывший механизатор Чер
ников и бывший счетный .ра
ботник Быков, оба коммуни
сты, Не видели способа, тем 
более чудодейственного, ка
ковым можно хотя бы при
остановить дальнейшее, есте
ственное, к сожалению, раз
рушение родной деревеньки. 
Ей без оста'тка отдана жизнь, 
а помочь — нет возможно
стей. Это Ли не трагедия?

— Откуда такое привле
кательное имя — Перелюб
ка?

Старики радостно пере
глянулись, ответили чуть лн 
Не в голос:

— А  это еще наши отцы 
н деды, переселенцы из Са
марской губерния, привезли. 
Там в Перелюбке жили и 
здесь нарекли...

— Тогда, выходит, па
мять крепче берегли?

— Выходит, так. Сейчас 
больше про то заботятся, что. 
бы это... как его... рацио
нальней было. Красоту и 
прочее — побоку. Непра
вильно.

Оказывается, на одном из 
последних партийных собра
ний, не специально, правда, 
возникал разговор о бли
жайшем бытие -деревеньки. 
Задавали такие в«)росы 
председателю Лаптеву. Оп, 
пак поняли потом, ловко 
ушел от прямого ответа.

...А вдруг еще не поздно? 
Не поздно, допустим, па 
сельском сходе решить судь
бу Перелюбки?

В. ВЕРЮТИН.

2S —  29 ОКТЯБРЯ 1969 rOftA 
N» 249-250 а07в«>—а#77в>
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...И полтонны огурцов

- - - - - - - - - в ВОСКРЕСЕНЬЕ —  ДЕНЬ РАБОТНИКОВ ----------------
АВТОМОБИЛЬНОГО ТРАНСПОРТА

««Люблю свою работу...»
,Более тридцати лет работает Михаил 

Александрович Никулин водителем в уп
равлении «Химстрой». Это сейчас управ
ление стало мощной строительной органи
зацией, одной из крупнейших в области. 
А  тогда все еще только складывалось, 
улаживалось. Водителям особенно было 
трудно; техника ломалась, отсутствовали 
запчасти, ремО'Нтировать приходилось под 
открытым небом в любую погоду. Глав
ным и чуть ли не единственным инстру
ментом был обыкновенный гаечный ключ. 
Не все выдерживали таких условий, ухо- 
дали. А  Михаил Александрович вьвдер- 
жад, прошел через все передряги.

Сегодня автобаза № 8, где он рабэта- 
ет,— передовой коллектив, и сам М. А. Ни
к у л и н  — один из самых опытных води

телей; уважаемый всеми человек. В его 
трудовой книжке — одни благодарности 
за труд. Он никогда не ищет легкой рабо
ты, все годы трудится на автомашине с 
прицепом, выполняя трудные рейсы.

Каждый день я встречаю в карьере ма
шину Михаила Александровича; короткий 
взмах руки, улыбка, и снова мы разъез
жаемся по тяжелым шоферским дорогам.

В профессиональный праздник автомо
билистов хочется пожелать М. А. Нику
лину и всем коллегам счастливого пути, 
безаварийной работы.

В. Ш АТУНОВ, 
водитель автобазы №  8 управления

«Химстрой*.

Фото Е. ЛИСИЦЫНА.

Колпашевский район • iiin i«iiiiiiiiiin ««u «"»»« '''» ' М И Л Л И О Н О В

Клюква в сахаре.
Новый цех по производст-_ 

ву вкусной продукции начи- 
яает действовать ка заводе 
прохладительных напитков 
«Колпашевский».

Все здесь уже готово к 
пуску: установлено и опро
бовано оборудование, оста
лось лишь завершить «кос
метическую» отделку.

— Не исключено, что с 
вводом всех мощностей за
веду, возможно, придется 
уточнить свое название, 
говорит заместитель дирек- 
и д а  по коммерческой части 
а ! к . Иващенко. — Суди
те сами. Если сейчас подав
ляющую часть' нашей про
дукции составляет газвода, 
сиропы и пиво, то новый цех 
сразу расширяет ассорти- 
мевт почти вдвое. Мы начи
наем выпускать несколько 
шдов давидла, соки, ягоду, 
протертую с сахаром, а так
же те деликатесы, что сей
час издалека, да и то край
не редко, завозятся в район:

- cg)exM. ягоды, изюм в сахар
ной оболочке.

Немаловажно, что обслу-- 
живать новые амеханизиро- 
ваниые линии будут всего 8 
человек.

Но главное — новый цех

л ю ч м а ю Е .
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использует в качестве основ
ного сырья то богатство, ко- ^ 
торым издавна славятся на- 
рымские леса: смородину,
бруснику, клюкву... Двад
цать токн ягоды закупил 
нынче у сборщиков сам за
вод, еще 30 — поставил 
Колпашевский коопзверо- 
промхоз. В принципе, счи
тают на предприятии, сделан 
реальный шаг к тому, чтобы 
именно здесь, на месте, пе
рерабатывать все заготавли- 
ваемое в окрестностях рас
тительное сырье.

•Согласен с такой поста
новкой вопроса и директор 
коопзверопромхоза А. И. Со
ловьев;

— Вывозить- сегодня
За пределы района почти по
ловину ягоды, а также гри
бы и орехи, беря на себя 
вдобавок и транспортные 
расходы, нам невыгодно. 
Куда выгоднее получать из 
него разнообразную, вкус
ную, хорошо расфасованную 
продукцию. Это позволит не 
только сделать богаче стол 
самих колпашевцев, но и 
заметно увеличить «экс
порт». Кстати, мы намерены 
предложить заводу приемле
мую форму сотрудничества 
— что-то вродо. совместного 
предприятия и получать 3|ри- 
мую выгоду. Только за счет 
этого прирост производства 
в районе товарной продук
ции может составить не од
ну сотню тысяч рублей.

Е. ЗАЛОГИНА.

километров

Как-то в разговоре с од
ним из ведущих специали
стов РАПО, когда речь за- 
шла об обеснечении колхоз
ных и совхозных столовых 
своими овощами, услышал; 
«Вы знаете, невьшодное это 
дело, с экономической точки 
зрения. ■Уж лучше купить в 
пригородных хозяйствах». 
Подумалось; здорово полу
чается — в город ездить из 
села за овощами. С ллода- 
.ми «экономической точки 
зрения» вскоре пришлось 
столкнуться, обедая в сто
ловой колхоза «Юбилей
ный». Было это в сентябре. 
И уже тогда заведующая жа
ловалась На отсутствие кар
тофеля, овощей. « А  что бу
дем делать весной?» — со
крушалась она.

А  вот в совхозе «Юж
ный» по поводу обществен
ного огорода совсем дру
гое мнение. Здесь несколько 
лет назад заложили сад — 
посадили смородину, жи.мо-

Кэргасакский райан

лость, облепиху, черноплод
ную рябину. Здесь же наш
ли место и для овощей. 
Приглядывать за всем этим 
поставили добросовестных 
женщин Наталью Николаев, 
ну Сваровскую и. Валенти
ну Васильевну Фомину. Ме
ханизаторы совхоза и сей
час с благодарностью гово
рят об этих женщинах, как 
и о поварах. Где еще могут 
похвалиться тем, что в ме
ню на полях у механизато
ров были свежие овощи, са
латы. Нет проблем у совхо
за, где что купить для сто
ловой на зиму. В достатке 
есть все.

— Знаете, — не без гор
дости сказала мне Н. Н. 
Сваровская, — посолили 
на зиму полтонны огурцов.

Не только :рабочую сто
ловую и детский сад обеспе
чили с совхозного сада-ого
рода овощами и вареньями.

Н. СПИРИН.

Сколько ИХ, 

спецпереселенцев
в Каргасокском отделе
нии Промстройбанка
открыт счет №  14277, 
куда поступают пожерт
вования на памятники. В 
районной газете В. Мак- 
шеев рассказал о страш
ных годах репрессий. Эта 
публикация послужила 
импульсом для создания 
районного совета содейст
вия обществу «Мемори
ал».

Н. ЕРМАКОВА.

Памятники жертвам 
сталинских репрессий ре
шено установить в Карга 
ске и Ново.м Васюгане. 
куда в тридцатые годы на 
баржах везли ссыльных 
со всей страны. Сейчас в 
архивах райотдела мили- 
ции картотека только на 
семьи опецпереселенцев 
насчитывает более 40 
тысяч карточек. А сколь
ко было в каждой семье?

По инициативе томско
го писателя В. Макшеева

М алчанавский райан miiiiiiiiiimiiminuiM»*»»"” *" 

Особняк —  многодетной семье
По-хорошему заботятся о 

многодетных семьях в сов
хозе «Молчановский». В де
ревне Гришино живет ра
бочая семья Федоровых. Он 
— скотник, она —работница 
совхоза. Шесть детей у Фе
доровых — в обычной сель-

Наличие такой аппаратуры 
дает возможность оператив
но фиксировать уровень 
сигнала в зоне охвата пере
дающей телестанцией, уста-- 
новить помехи и причины 
их возникновения, своевре- 
.менно их устранить.

ской квартире тесновато. 
Администрация хотяйства, 
профсоюзная организация 
сумели найти выход; для 
многодетной рабочей семьи 
на деньги совхоза куплен 
дом-особняк.

Л. ГЕОРГИЕВА.

проходят в год почтовые йа. 
шины по дорогам области.

За 9 месяцев текущего 
года На предприятия связи 
поступило 26 транспортны.х 
единиц. Сего|Дня на перевоз
ке газет и журна.лов, писем, 
телеграмм и посылок, раз
личных строительных, мон
тажных и ремонтных рабо
тах в управлении занято бо
лее 400 автомашин разного 
класса. Значительное коли
чество автотехники работает 
в две и три смены. За ру
лем — водители высокой 
квалификации. В их числе 
старейшие автомобилисты 
С. Торгаев, В. Болтовский, 
И. Дукарт, В. Кубрак, И. Сос
нин и многие другие.

Располагают связисты и 
малой техник.ой. Она тоже 
обнов31яется. В этом году, 
например, поступило 5 мо
тоциклов «Урал», 10 мото
роллеров «Муравей». 10 
снегоходов «Буран».

Контрольно - измеритель
ные средства областного ра
диотелевизионного центра 
связи пополнились двумя 
передвижными станциями, 
смонтированными на базе 
автомобилей «УАЗ-452».

Н. СТЕПИЧЕВ.

С  Новым годом,

«« Мечта »!

Мейта работать само
стоятельным коллективом 
появилась у бригадира за
вода КПД В. А. Ивлева, 
еще в прошлом гощу. А  коо
ператив «Мечта», образован
ный на одном- из участков 
формовочного цеха, зареги
стрирован пять месяцев на
зад? Его профиль — панели 
и плиты для строительства.
■ За время своего сущест

вования плановые задания 
в «Мечте» только перевы
полняются. Значит, в
выигрыше не только завод, 
но и кооператив; растет 
фонд его развития, который 
составляет уже 29 тысяч 
рублей. Кооператоры реши
ли большую часть этой сум
мы направить на зак^упку 
нового оборудования.

А  недавно коллектив «Меч
ты» встретил Новый год; 
досрочно выполнен план че
тырех лет пятилетки.

Н. КИРМАН.

Все
X.

на выставку-

ярмарку I

ВНИМАНИЮ ПРЕДПРИ
ЯТИИ. НИИ, ВУЗОВ И 
КООПЕРАТИВОВ!

Инженерный центр «Уско
рение» с участием Торгово- 
промышленной -палаты СССР 
и Сибирского отделения ВО 
Внешторгреклама» прово

дит в г. Томске с 15 по 22 
ноября 1989 года выставку- 
ярмарку с участием иност
ранных фирм Ф РГ. Англии, 
Италии, Франции. Японии, 
СФРЮ, Венгрии, Китая и 
других стран.

Ярмарка будет проходить 
в специальном выставочном 
павильоне инженерного цент
ра.

Приглашаем принять уча
стие в выставке-ярмарке; 
заключить выгодные сделки, 
найти деловых партнеров. 
Перечислив на -наш расчет
ный счет 450 рублей, вы 
лучите необходимую выста-’ 
вочную площадь и сервисное 
обслуживание.

Заявки на участие просим 
направлять в -инженерный 
центр «Ускореиие» по адре
су; 634034, Томск, ул. 
Вершинина, 76. Телефоны 
996-497,-4-13-97.
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Юбилеи

школы...

Восемьдесят лет назад в 
честь пез)вой Государствен
ной Думы (ставшей возмож
ной после революции 1905 
года) было построено это 
кирпичное здание. Во вре
мя первой мировой войны 
в нем размещался госпи
таль, так же использовалось 
это помещение и в годы Ве
ликой Отечественной. Сей 
час старинное .здание том
ской средней школы № 2 — 
одно из самых маленьких в 
городе. Но традиция, зало
женные в давние годы ди
ректором М. И. Дегтяревой, 
так значительны, что учат
ся здесь поколения семей, 
чтут память о своих школь
ных годах.

Во время первой миро
вой войны в госпитале ра
ботала врач В. А. Лапши
на. Когда здангае освободи
лось от больничных коек, 
закончила здесь школу ее 
дочь, теперешний профессор 
мединститута К. В. Лавро
ва. И ее дети получили 
здесь среднее образование. 
В свою школу вернулась 
педагщ'ом дочь Т. М. Ко
жевникова. тю следам ба- 
бунши и .матери пошла 
И. А. Калашиик, тоже став
шая в родной школе учите
лем.

Много таких династий в 
биографии старинной шко
лы, на днях торжественно 
отметившей свой восьмиде
сятилетний юбилей. Тепе
решний директор 1ШКОЛЫ 
Е. И. Березовская тоже 
училась здесь, много лет 
возглавляла, созданный уче
никами музей. Потому хо
рошо знают в школе своих 
вып1ускников, следят за их 
судьбами.

В телеграмме, прислан
ной писательницей Риммой 
Кошурниковой из Москвы, 
были такие слова: «Есть
дом, где всегда нас помнят 
н ждут, где гордятся наши
ми успехами, где нам все
гда рады». Завершая юби
лейное торжество, все при
сутствующие договорились 
собраться на традиционный 
вечер встречи в первую 
субботу апреля будущего 
года. Эта традиция нужна и 
теперешним ученикам.

С. МЕСТКОВ.

...И библиотеки

Областной библиотеке им. 
А. С. Пушкина 1 ноября ис
полняется девяносто лет. 
Губернская библиотека ор
ганизовалась как раз нака
нуне двадцатого века, и все 
его беды и катаклизмы ми
мо не прюнеслись, об1цая 
всесоюзная библиотечная 
разруха не обошла и Томск. 
Нехватка специальных
производственных помеще
ний, текучесть кадров. Вся 
работа, как и прежде, дер
жится На энтузиастах.

Об этих и других лробле 
.мах библиотеки пойдет речь 
за праздничным «круглым 
столом» в здании старой би
ржи. 31 октяфя в 18 часов 
соберутся ветераны и со
трудники библиотеки, пред
ставители общественности— 
все, .ко.му не безразлична ее 
судьба. Торжествовать осо
бо некогда, но все же: биб
лиотека Принарядится, вый
дет нра-здничный выпуск 
стенгазеты, ну н небольшой 
концерт. ■

С. БЫКОВА.

О С Т А Л Ь Н Ы Е  Н Е  Ж Д Е Л
«Родительским» называют весенний день, когда на 

.могилы близких отправляются люди, чтобы укрепить 
оградку, подправить памятник или крест. И только на 
Воскресенском кладбище, что на окраине Асина, не 
всем могилам хватало людской заботы. На этом кладби
ще похоронены ре1прессированные — сосланные в Си
бирь поляки, латыши, эстонцы, .местные жители.

Привести в порядок захоронения 30— 50-х го
дов решили члены местной группы общества «Мемори
ал». Но что может быть без помощи хозяйственников: 
Ю. Е. Плост — председатель группы (он сам был в чи
сле репрессированных) и директор краеведческого .му
зея Г. И. Трофимова? Помощь пока лишь на словах. 
Асиновский трактороремонтный завод сулил сварить ог
раду кладбища. СУ-24 — установить плиту.

Отдел культуры горисполкома уже и деньги строй
управлению перечислил, а плита до сих пор не установ
лена.

j f c

Не так давно,,^метйДа .Уггьфьц (fcLyiioBHa Са.марава 
свое сея1Бидер|1ГЙнятилетие., Эта «юлрая и юи;мп1е здоровая 
женщина,,;::^ национа.пьт'с i и лвеика, поселке
Среяуи1Й^абюган Наргасокскоп; ранопа. 
ную жизнь прожила в npuui.iu.« н.шестаа о-чаьыща. На
чала добывать зверя с десяти лет. Этому поточствеп- 
ному |ремеслу обучапа ее мать, которая, умирая, говори
ла дочери: «Н е садись в обласок, Агафья, и не пей вод
ки». Удачливой была молодая охотница. В 1940 году она 
избирается депутатом областного Совета, где представ 
ляла одно из национальных меньшинств нашей области. 
В сорок первом году была представлена на Всесоюзную 
сельскохозяйственную выставку, но с по.човины дороги 
вернулась: на'чалась война. Четыре трудных года Ага
фья Ивановна безвозмездно помогала фронту — сдавала 
пушнину, шила унты, торбаса и отправляла на передовую. 
Была награждена медалью «За доблестный труд в Вели
кой Отечественной войне 1941- 1945 гг.». 'Когда подо
шел возраст, получила пенсию -  1? рублей. Правда, по
ее просьбе в 1976 году Президиум Верховного Совета 
PC<tfcP счел возможным добавить тридцать три рубля

Чтобы оценить многолетний труд охотницы, я спро 
сил Агафью Ивановну, сколько зверя она добывала в 
удачливый год.

— Не помню, — ответила старая эвенка. — вот медве
дей мы с мамой добыли семьдесят штук — это помню.

Двадцать девять лет назад А. И. Самарова поселилась 
в Среднем Васюгане, года четыре как перестала ходить к 
тайгу и все это время живет в маленькой нэбушке. у ко
торой промерзают не только сгнившие стены, но и пол и 
потолок. Из эвенков в поселке она осталась одна. Ходит 
иногда Агафья Ивановна в поселковый Совет, напоминает 
о себе, о своей старости, а о заслугах молчит.

Е. ЛИСИЦЫН.

Н А  Р А Д О С ТЬ  Х О ЗЯ Й К А М

Выставку - продажу полу
фабрикатов и кондитерских 
изделии организовали на 
днях в Колпашеве работни
ки столовой орса речного 
пароходства. На радость кол- 
пашевским хозяйкам, наней 
можно было купить немало 
недорогих полуфабрикат:)в; 
мясо па шашлыки. фарш.

другую начинку для пиро
гов. вареные овощи дл.я са
латов и многое другое. Как 
всегда, больпюй популярно
стью пользовались конди
терские изделия — торты, 
пирожные и просто тесто 
для пирожков.

М. НИКОЛЕНКО.

ТОМСКОГО
ПРИОБЬЯ_

в июле, когда у гр|уш1ы поя1вился свой счет в банке, 
(юступили на него первые взносы от пеиоионера Г. Н. 
Горева, сотрудников краеведческого музея. Кстати, в 
помещении музея постоянно ведется сбор добровольных 
пожертвований. Вкладывают, кто сколько может, посе
тители, школьники после якскурсий оставляют свои дву
гривенные.

Асииовская группа общества «Мемориал» наладила 
контакты с архивами КГБ, Сейчас устанавливаются 
списки погибших, ведется поиск оставшихся в живых. 
Очень жаль будет, если работа эта, начатая с таким 
подъемом, заглохнет от равнодушия людского. Сегодня 
пока получается так, что память — это удел двух-трех 
активистов «Мемориала».

С. САДОВеШ Ш .

щ \

ТА К И Е

НУЖ НЫ Е

ДО РО ГИ
Для ла>бого автомобили

ста хорошая дорога — ра
дость Коллектив Верхнекет- 
ского дорожно - ремонтного 
участка делает все. чтобы 
хороших дорог бьгло больше. 
Уже два года участок зами- 
,■мается строительство!» ДР- 
[)(>!' с асфальтовым помрыти- 
ем. За 9 месяцев этого года 
при плане I миллион 51 ты 
сяча освоено на ЮО с лим- 
пим тысяч больше. Севгод- 
!гя основные работы ведут
ся па дороге к аэропорту 
«Белый Яр*. Уложено 4 ки 
лометра пути, ведется спрям
ление дороги. Еке это дая 
удобства водителей. Идет 
строительство дорт' <п к по
селкам.

Т. БУРЯКОВА.

Будет
гибридный центр

в институте «Томскагро- 
промпроект» под руководст
вом В. И. Оксиненко завер
шена разработка технико- 
экономических обоснований 
строительства в пос. Итатка 
Томского района нового гиб
ридно - селекционного цент
ра. В этом центре на четы
рех линиях и — соответст
венно — в четырех соеди
ненных между собой теплы
ми переходами блоках жи
вотноводческих помещений 
будут выращиваться свиньи 
двух чистых пород. Это бу
дет база для развития жи
вотноводческих комплексов. 
Предполагается довести ма

точное поголовье свиней в 
новом комплексе до- 1.809 
животных.

Весь .гибридно - селекцн- 
онцый центр составит значи
тельный комплекс разнооб
разных сооружений. Причем 
многое, в том чис№ .» исм- 
;гье, и сооружения еоцкульт- 
быта. останется «в наследст
во* от ликвидируемой .здебь 
воинской части. Передает
ся также значительная часть 
()а1бочей силы.

Начинается детальное про
ектирование. Главный инже
нер проекта — А. .Л. Рях- 
гер.

Б. СМИРНОВ.

...И садовые домики

Обрезной пиломатериал, 
брус, бревенчатые садовые 
домики и всегда дефицит
ные бочки — все это про 
изводят лесозагобтовитель- 
ные предприятия Верхне- 
кетского района. В Ягодном 
заканчивается строительст
во специального тарного це
ха.

На днях в райцентре со 
стоялось специальное сове
щание по выпуску товаров 
народного потребления, на
метившее конкретные про
граммы выпуска этих това 
ров. Белоярский лесопрсь 
мышлекный комбинат уве-

.!нчит выпуск строительно
го леса и пиломатериалов, а 
производство бочек доведет 
до 20 тысяч в год. В Ас 
лановском леспромхозе, 
кроме точеных изделий и
ф игурной  обш ивки д л я  Д'О-
мов, намечено построить в 
Степановне цех черновых 
мебельных заставок для 
предприятий Кемерова. в 
Клюквинке работники Ин- 
гузетского леспромхоза -на
мечают производить лыж
ные заготовки, а «атайгнн- 
цы — брусчатые садовые 
домики и те же дефицит
ные бочкн. л,- ИВАНОВ.

W '

^ З Н А М Я
28 -2 9  ОКТЯБРЯ 19М ГТЩА 
Я> 749-3S0 (2076«l-MKrVf)
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6 'Поможем природе выжить

БЫТЬ ЛИ ЗАПОВЕДНИКУ 
НА ЗЕИЛЕ ТОИСКОЙ?
в Западной Сибири, занимающей одиннадцать процентов территории стра- 

' jyj — всего три заповедника. В Томской области — ни одного (в Эстонии, в 
семь раз меньшей по площади, чем наша область, действуют пять заповед^оя, 
аять лесных заповедников—в Московской области, шесть— в Казахстане...). Пред- 
ложения ученых о создании такового в Томский (облисполком были поданы по 
^ГгодТ назад Вопрос, увы, не только не решен, но по существу даже не рас
сматривался и не обсуждался.

Но, может, и не нужны на 
земле томской заповедники? 
Нечего, так оказать, запо- 
ведо1вать? К счастью, пока 
еще есть что. Есть здесь и 
уникальные болотные мас- 
сив1>1. и южнотаежные леса 
с преобладанием пихты, и 
многое другое.

И попытки организации 
заповедников на территории 
области уже ранее предпри
нимались. Так, в проекте 
сети заповедников СССР 
1958 года предусматрива
лось создание Васюганского 
заповедника площадью 500 
тысяч гектаров. Позже, в 
1972 году, было предложено 
организовать Чулымский за
поведник (междуречье Оби 
и Чулыма севернее Асина). 
Но, несмотря на то или, на
оборот, благодаря тому, что 
20— 30 лет назад обстановка 
в лесах Западной Сибири, и 
н частности в Томской обла
сти, была несравненно благо
получнее, оба эти предложе- 
ния своевременно не нашли 
поддержки. А  в настоящее 
время не могут быть приня
ты из-за развития нефтедо
бычи, значительного нару
шения и изменения природы 
этих районов.'

С учетом этого появились 
другие предложения. Так, в 
решениях последнего Всесо
юзного совещания по запо
ведному делу в Сибири три 
года назад в числе первооче
редных задач записали: ор-, 
ганизовать заповедник в юж
нотаежной подзоне Томской 
области. Отдел леса Инсти
тута леса и древесицы СО 
АН  СССР при поддержке 
томских ученых-естественни- 
ков штес предложение орга
низовать недостающий для 
характеристики лесов Запад
ной Сибири заповедник юж
ной тайги в бассейне реки 
Четь (приток Чулыма).

Это один из наименее на
рушенных и наименее иснор- 
чениых промышленностью и 
сельским хозяйством район 
во всей южнотаежной подзо

не и в Томской облети. 
Правда, леса на большей ча
сти территории вЫ|Р|ублены и 
представляют различные ста
дии восстановления выру
бок, шелкопрядников и по
жаров. Но природный по
тенциал района еще не по
дорван, хорошее состояние 
естественного возобновления 
лесов и вырубок —  основа 
их восстановления. Здесь 
еще сохранилось несколько 
нетронутых массивов юж
нотаежных лесов. В одном 
из таких массивов на пло
щади 4  тьюячн гектаров ор
ганизован заказник областно
го значения, остальное ин» 
тенсивно вырубается.

Заповедник необходим как 
для различных научных, так 
и хозяйственных целей: для 
сохранения генетического и 
ценотического фонда южной 
тайги, как эталон ее экосис
тем, источник и обржзец их 
восстановления.

Создание заповедника име
ет и лесохозяйственное зна
чение, так как именно здесь 
мы найдем образцы, которых 
следует придерживаться при 
создании и формировании 
лесных насаждений, при ор
ганизации и ведении лесного 
хозяйства.

А  ведь заповедник — это 
еще и убежище для птиц и 
зверей, он служит их охране 
и расселению. Факт немало- 
важ1ный, если учесть, что чет- 
ские леса богаты рюдким и 
ценным промысловым зве
рем и птицей, среди кото
рых— соболь и бобры.

Наконец, заповеди!® не
обходим для контрюля за хо
зяйственной деятельностью

в подобных условиях. Суще
ствующие заказники (лесной 
— «Южнотаежный» и охот
ничье - промысловый) этих 
задан не выполняют, так капе 
площадь их незначительна и 
они фактически безяадзорны.

Наше предложение (одо
бренное управлениями лес
ного и охотничье-лромысло- 
вого хозяйства, категоричес
ки отвергнутое «Томлеспро- 
мом», варварски и монополь
но эксплуатируюхцим леса 
области) поступило в Том
ский облисполком примерно 
полтора года назад. Однако 
до сих пор вопрос ни разу 
не обсуждался и не решен 
даже на этом уровне. А  ведь, 
чтобы образовать заповедник, 
облисполком со своим реше
нием должен обратиться в 
Совмин республики с тем, 
чтобы тот вывел территорию 
будущего заповедника из 
расчетной лесосеки.

К сожалению бездейству
ет в этом направлении и 
Томский областной комитет 
охраны природы во главе 
с В. С. Сизовым.

Случилось так, что мы не 
сохранили для потомков ни 
одного участка некогда бес
крайних сибирских целин
ных степей. В газетах было 
сообщение о том, что созда
ется круговая панорама этих 
степей с фонограммой песен 
жаворонков. Промедление с 
организацией заповедника 
южной тайги может привести 
эти леса к такой же участи.

Л. ИГНАТЬЕВА, 
кандидат биологических 
наук, научный сотрудник 

Отдела леса Института 
леса и древесины 

СО АН  СССР.

ОТ РЕДАКЦИИ. Людмила Афанасьевна Игнатьева про
блемами леса занимается четверть века. Место ее работы 
— в Новосибирске. Но, человек глубоко неравнодушный, 
она вот уже более года обивает пороги организаций том
ских. Доказывая томичам, что заповедник нужен в пер
вую очередь им самим.

С ней мало кто спорит. Преимущественно соглашаются, 
даже обещают помочь. Да вот только дело, увы, не про
двигается. Неужели это только ее дело? А  не нас, томи
чей?

По следам наших 
публикаций

Старье 
берем!

(«НЕУЖЕЛИ НУЖНО
ПЛАТИТЬ РУБЛЬ»,

18 августа)

В Томске существует 
проблема сбора вторич
ного сырья от населения. 
Действующая сеть ста
ционарных и передвиж
ных пунктов при
ема вторсырья недоста
точна. Кооператив «Р е 
сурсы» имеет возможно
сти для увеличения ко
личества передвижных 
приемных пунктов и на
ращивания объемов заго
товки. Но для этого не
обходимо выделение то
варов для встречной про
дажи сдатчикам втор
сырья. А  заявки коопе
ратива управлением тор
говли полностью не удо- 
влетворяются.

От^рицаТельно сказы
вается на работе коопе- 

, ратива «Ресурсы» и то, 
что Томск не включен в 
число городов, оеущест- 
вдя'ющих заготовку вто
ричного сырья о т ' насе
ления путем встречной 
торговли художествен
ной литературой по або
нементам.

Для решения пробле
мы сбора вторсырья ор
ганизуются выезды авто
машин в микрорайоны 
города, выезды по заяв
кам сдатчиков, создаются 
Kodnepa-HHEbi. Наприм1ер, 
создан кооператив «П е
риодика», который при
нимает и реализует ис
пользованные журналы.

Повторяем адреса ста- 
цион(арных пунктов
«Стимул»: ул. Белая, 3, 
,ул. А. Иванова, 6, ул. 
Яковлева, 17. Сообщаем 
график работы пере
движных цунктов: втор
ник — Черемошники, ка
рандашная фабрика. Ка
штан; среда — Черемош
ники, микрорайон спяч- 
фабрики «Сибирь», Каш-. 
так-П; четверг — 3 ^  
микрорайон!. Опытное 
поле, пос. Светлый; пятни
ца — 4-й микрорайон, 
пр, Фрунзе, ул. Красно
армейская; суббота 
Каштак-1 и по заявкам 
сдат(чико1в1 вторсырья). 
Время работы передвиж
ных пунктов.—с15до.2й 
часов.

В. ГАРТУН, 
заместитель предсе
дателя Томского гор

исполкома.

ВАШЕ МНЕНИЕ

...А возможно, единственный
Когда прочел коллектив

ную статью специалистов 
«Томяеопро1ма» под заго- 
яовком «Ток о»— wPoyiBHH»'; 
спорный шанс» (№  157 от 
8 июля 1989 г.), подумал, 
что вопрюс создания совме
стного советсно-западног€<р- 
.манского предприятия — 
очень даже непростой.

Раньше я считал, что 
развернуВ|Пшйся ;вахтовый! 
метод лесозаготовок осту
дит горячие головы. Мы 
проникаем за сотни и сотни 
километров от жилья, бес
системно выхватываем, луч
шую древесину. Но цепочка 
длится и длится: из остав-
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шейся выбирается, опять 
лучшая и так .далее. Леса 
медленно и верно, но исто
щаются. Истощение это 
может идти десятки лет. 
Однако такая ситуация не 
дает нам права бездумно 
распоряжаться отходами, 
оставлять в лесу половину 
биомассы дерева. После на
шей «ускоренной» вахтовой 
технологии в тайге не оста
ется зверя и птицы, в водо
емах, заваленных порубоч
ными остатками, исчезает 
рыба. Губим подрост, и на 
северные массивы наступа
ют болота.

Инофирмы берутся ис- 
лользовать в,сю древесину. 
Совместное предприятие 
обещает выйти на деляну с 
более совершенной техни
кой на колесном ходу. А  
это гарантирует уже лучшее 
сохранение подроста. Из

вестно, что финская техни
ка и более надежна. Что же 
я вижу в нашей лесной 
•промышленности, которой 
отдал 35 лет? Топор, про
стите, все время маячит 
перед глазами. Отказала 
сучко|реЗ'ная машина
ЛП-33,. нет солярки или 
запчастей — топор в рукй; 
отказала бензопила для об
резки сучьев — снова за 
топор. А  наша агрегатная 
техника, • как космический 
аппарат, увешанная трубка
ми и шлангами... Засори
лась система или напоро
лась машина на сук — 80 
— 140 литров ГСМ фонта
ном вылетает на землю.

Подойдем с другой сто
роны — жилищной пробле
мы (лесозаготовителей.
Стыдно сказать, лесная 
промышленность имеет са
мое, пожалуй, захудалое

жилье. Все ли есть, чтобы 
построить нормальное? Во- 
первых, не хватает материа
лов, производить которые 
из низкотоварной древеси
ны и методом передовых 
технологий обещают на на
шем же Северю инофирмы 
(фанеру, ДВП, ДСП и т. д.). 
Во-вто'рых, врюмени нет у 
наших лесозаготовителей 
строить. Все гоняются они 
за рекордными цифрами 
лесоповала. До каких пор?! 
Надо делать • нашу жи.знь 
человеческой сегодня, а не 
соблазнять посулами на 
завтра.

Замечу еще; инофирмы 
намерены производить раз
личную продукцию из лес
ного сырья. А  у нас что? 
Сколько бы выве(;рк мы ни 
меня.ли — суть остается 
одна; «заготбрешю». Шта

беля леса вдоль дороги 
Александровское — Пио
нерный — это капля в мо
ре против того, что добы
вает в целом «Томлеспром». 
Много на Севере остается 
бросовой древесины; там, 
где пробивали просеки под. 
линии электропередачи, под 
трубопроводы. Конечно, 
сушняк инс«|)ирмам уже не 
нужен, но у них, уверен, 
его бы и не было.

От закордонных фирма
чей веет ветрюм свежести, 
а не тленом тридцати лет
него застоя. Уж коль у нас 
самих недостает желания 
для внедрения эффективных 
лесных технологий, то, ь&з- 
можно, инофирмы научат 
нас быть настоящими хозяе
вами на собственной земле.

Вот почему я — за сов
местное предприятие. Спор- 

,ный шанс, но. может быть, 
единственный для нашей 
экономики.

А. ТАТАРКИ Н.
-Ллексэндроиский район.
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«в йхесной шромышленностн я «ачал трудиться в 1930 
году. Хорошо знал (изобретателя Ивана Лупповича 
лякова, но, к сояшленню, только как изобретателя. рСоте- 
лось бы ('больше узнать о судьбе этого замечательного че-

А. ШИКАЛЕВ, 
ветеран лесной промышленности.

г. Томск».

По {нашей иросьбе о (своем ,отце И. Л. Мерзлякоте рас
сказывает (Е1ГО сын— томич Владимир Иванович МЕРЗЛЯ
КОВ.

О том, что его хотят аре
стовать и по дороге до рай
центра расстрелять, а затем 
составит'- акт. «При по(пыт- 
ке к бегству...», отец был 

. 'преду'прежден строго яо сек
рету добрыми людьми. Отец 
утагел скрыться, когда до его 
ареста оставалась всего не
сколько часов.

'3 июля 1929 года в доме 
был ирюизведен обыск. Отца 
затем искали и в лесу, о«РУ- 
ятающем поселок. Не нашли.
В протоколе записали лако
нично: «В  бегах». А  поезд, 
отстукивая колесами, в это 
время уносил его на восток. 
Отец действительно убегал. 
Только не как «враг наро
да», каковьш его необосно. 
ванно признали. Он бежал 
от произвола и бесчинства.

Родился отец в 1873 году 
в бьшшей Вятской губернии, 
Сарапульском уезде, в не
большом старообрядческом 
поселке Пургыш. Родители 
его, мои дед и бабушка, — 
религиозные крестьяне, убеж
денные старообрядцы. Старо
обрядчество в поселке для 
всех его жителей требовало 
соблюдения строгих законов 
и обычаев. Преступить этот 
закон — значит стать веро
отступником, За что следова
ло строгое наказание и все. 
общее презрение. Старооб
рядцы жили изолированны
ми «от мирской суеты».

Иван рос любознательным. 
Церков(НО - приходскую шко
лу окончил с похвальной 
грамотой, но родителей его 
природные дарования не ин
тересовали. Они смотрели на 
него как на подрастакЯцеГо 
помощника в хозяйстве. Сто
лярным, токарным и кузнеч
ным мастерством, как вспо
минал отец, он овладел уже 
в пятнадцатилетием возра
сте. Почувствовал большую 
тягу к знаниям и самоволь
но, без родительского благо
словения, покинул отчий 
дом. Ушел с котомкой за 
плечами, оде лежал его сто
лярный инструмент, кусок 
че(рного хлеба, без копейки 
денег в кармане, в мир «гре
ховный», неизведанный. На
чались скитания.

В городе Сарапуле, испы
тав лишения, он попал в ар
тель плотников. Вместе с 
мужиками исходил всю Цент
ральную Россию. Артель 
строила деревянные домабо- 
гатьш купцам, церкви и до
ма для священнослужителей. 
Через год артель возврати
лась в Сарапул и по объяв
лению пришла в имение 
фабрикантов М|Шпкиных на 
реке Мисура. Мошкиным 
требовались плотники и раз
ные мастера в их богатом 
имении. Вот что об этом при 
нашей встрече рассказывал 
мне лауреат Государственной 
премии, прославленный капи
тан Обско - Иртышского па
роходства В. М. Мошкин;

— Отчетливо помню, ког
да nacAijpHbiM сентябрьским 
днем в .наше имение прибы
ла артель .плотников. Отец 
принял их и за труды обе
щал хорошую плату. В ар
тели выделялся молодой 
плотник. Он был высок, ши
рокоплеч, с выпуклой гру
дью и ясной улыбкой на от- 
крытом лице. Отец обратил 
яа него особое вяшйание, и 
у них состоялась .продолжи
тельная беседа. Выяснилось, 
что он из соседней с нашим 
имением деревни, из поря
дочного рода Мерзляковых, 
был высококвалифицирован
ным мастером. Отец поручил 
ему выполнение самых тон
ких декоративных работ в 
жилых помещениях. Работал 
парень с увлечением, обна

руживая отличные знания 
дела и тонкий художествен
ный вкус. Был скромен, уч
тив, не употреблял спиртно
го, не курил, избегал шум
ных сборищ своей артели.

Узнав о том, что у  наев 
доме богатая библиотека, по
просил у отца разрешения 
брать из нее книги для чте
ния. Отец та1кой просьбой 
заинтересовался. Оказалось, 
что молодой человек поста
вил перед собой цель полу
чить образование сначала в 
объеме реального училища, 
а затем поступить в универ
ситет. Отец отсбрал для не
го учебники по всем предме
там для реальных училищ, 
разрешил консультироваться

В крупных селах отец по
строил много пшоя. Может 
быть, поэтому Он был из
бран попечителем учебньюс 
заведений.

В 1908 году И. Л. Мерз
ляков избирается депутатом 
от крестьян в третью Госу
дарственную Думу, где со
стоял в социал - демократи
ческой партии, фракции тру
довиков. Судя по сохранив
шимся документальным мате
риалам в домашнем архиве 
и в жзфнале «Нива» за 1908 
год, его депутатская дея
тельность была очень актив
ной. Со свойственной ему 
смелостью он выступает с 
требованием конфискации по
мещичьей земли и передачи 
ее в пользование крестья
нам. Требует от правитель
ства ассигнования на обес
печение голодающего насе
ления Центральной России. 
Поднимает вопрос о всеоб
щем обучении крестьянских 
детей, в том числе и удмур
тов.

1После депутатской дея
тельности в Государственной 
Думе в 1912 году отец н.ш.1

>4^

у наших домашних учителей. 
В свободное от работы вре
мя Мерзляков целыми ча
сами сидел, склонившись над 
книгами и тетрадями.

Юноша прожил у нас все
го три года и отлично под- 
готсшился по общеобразова
тельным предметам. Он впол
не мог бы выдержать экза
мены при поступлении в 
университет, если бы у него 
был аттестат зрелости. Тех
ническая литература, осо
бенно по мостостроению и 
гидросооружениям, которой 
он увлекся, принесла ему 
дополнительные знания.

Дальше, уже из воспоми
наний самого отца, мне ста
ло известно, что от воинской 
повинности он был освобож
ден. Имея уже достаточные 
практические навыки в стро
ительстве и теоретические 
знания, стал брать подряды 
на выполнение работ по стро
ительству мостов и гидро
технических сооружений. 
Так, в городе Ижевске со 
своей артелью он восстано
вил разрушенную дамбу пру
да, которая и сейчас укра- 

‘ шает республ1иканский центр 
Удмуртии.

В практике строительства 
были случаи, которые мож
но назвать курьезными. В 
городе Сарапуле, при соору
жении деревянной церкви, 
строители обратили ее алта
рем вместо восточной сторо
ны в южную. Это было гру
бое нарушение в строитель
стве церквей и нужно было 
уже готовое здание сломать 
и ^построить заново. Моло
дой строитель предложил 
развернуть ее на вгигах в 
■нужном направшении, что и 
было с упехом осуществле
но. Заметки об этом случае 
были опубликованы в газе
тах. Церковь в честь отца 
была названа Ивановской. 
Первый поклон в этой церк
ви был за эдоровье Ивана.

<
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подряд па строительство Мо- 
CKOBCKO-,Казанской железной 
дороги и строил ее До 1917 
года. В 1919 году был мо
билизован в Красную Ар
мию и направлен в Север
ный Казахстан для восста- 
(новления мостов и железно
дорожных линий в головной 
восстановительный отряд 
Ко 41.

Командовал батальоном 
саперов и проявил себя как 
энергичный, деятельный ко- 
«мандир Красной Армии, о 
чем свидетельствуют сохра
нившиеся документальные 
материалы.

Затем отец работал в си
стеме «Удмуртлестрест». 
Тогда-то, после злого доноса, 
и вынужден был бежать в 
Сибирь. «Новсиблес» напра
вил его нИ работу в глухой 
таежный край, в верховье 
реки Кеть, где Иван Луппо- 
вич стал одним из основате
лей Нарьшекого леопромхо- 
за.

В каких условиях щрл и 
работал отец в это время, 
довелось видеть и мне. Кад
ровых рабочих не было, и 
всю работу выполняли за
ключенные.

Прораб Пиковекого лесо- 
цу.нкта С. Г. Головков, вспо
миная об этом трудном вре
мени, рассказьшал мне, что 
Мерзляков сам ковал в куз
нице багры, клал в бараках 
печи, плотничал, столярни
чал и одно(временно внед
рял свои новаторские идеи в 
производство. Например, не 
хватало такелажа, и его нуж
но было чем-то заменить. В 
импровизированной «лабора
тории», а проще говоря, 
в крестьянской бане, отец 
распаривал тальниковые пру
тья. Оказалось, что они впол
не пригодны для сплотки 
бревен. Предложение отца 
было быстро внедрено в про
изводство во всех сплавных

секторах леспромхозов, да
ло большой . экономический 
эффект.

Выгрузка леса из воды ве
лась очень медленно. Иван 
ЛуашоБИЧ репшл заменить на 
производстве весь ручной 
труд механизмами. Изобре
тения следовали одно за дру
гим: тросовая бревнотаска, 
конный барабан, конный па- 
,ром. Механизмы строились 
прямо на местах из дешево
го материала и быстро внед
рялись в производство.

Об изобретателе узнали в 
Наркомлесе, и Мерзляков 
был переведен на работу в 
«Новсиблес». Знаменитая 
лебедка для погрузки леса на 
баржи системы Мерзлякова 
была крупным техническим 
(Достижением того времени. 
Она служила производству 
около тридцати лет. Автор 
был .принят в члены Всесо- 
юзного <йщества изобретате
лей СССР. Ему было при
своено звание «Заслуженный 
работник лесной промышлен
ности СССР».

В 1936 году отец был пе
реведен в трест «Томлес», 
где продолжал создавать свои 
.механизмы для лесосплава. 
Здесь особого внимания за
служивает изобретенный им 
сплоточный станок с niyHKo- 
вязателем. В архивах музея 
«Томлеспрома» о нем сказа
но: «Сплоточный станок по
зволил сплотить сигару в 
25,7 тысячи кубометров. 
Впервые в истории лесо
сплава эта сигара прошла 
путь по реке Оби 2.237 ки
лометров до Салехарда».

Центральный научно - ис
следовательский институт в 
Ленинграде предложил изоб
ретателю сделать описание 
своих механизмов для сбор
ника по лвссюплаву. Этот 
сборник изучался в лесных 
учебных заведениях страны.

В Наркомате леоной про- 
мышлеиности был поднят 
вопрос о переводе Мерзля
кова на работу в Москву. 
Отец от предложения отка
зался. А  когда в Томске на
чались массовые репрессии, 
из Удмуртии пришло сообще
ние, что И. Л. Мерзляков— 
беглый и скрывается от на
казания. Отец со дня на день 
ожидал расправы, продол
жая работать над механиза
цией лесного хозяйства За
падной Сибири. Часто выез
жал в длительные комавди- 
ровки в отдаленные леспром
хозы. Рабочими леспромхо. 
зов были в основном спецпе- 
реселенцы, испытьшавшие 
нужду, голод, униження. Че
ловек чуткий и 0ТЗЫВЧ1ИВЫЙ, 
отец никогда не унижал их 
достоинства. Люди чутьем 
угадывали, что он близок их 
среде, его уважали, любили.

Он хорошо был знаком с 
основателем Кузбасса акаде
миком Бардиным. Механиз
мы Мерзлякова хорошо по
могали обеспечивать лес для 
шахт, и Бардин высоко це
нил деятельность отца.

В 1941 — 1942 годах Томск 
посетил Берия. От сотруд
ников треста «Томлес» я уз
нал, что Берия интересовал
ся личностью изобретателя. 
Ему было известно, что изоб
ретатель беглый, скрьшается 
от наказания, но. очевидно, 
он был осведомлен и о его 
трудовой деятельности. Как 
известно, и отец, и 'Бардин 
репрессий избежали. Это об
стоятельстве было бы непо
нятным, если не принять вю 
внимание, что акышная тру- 
дс8вая и творческая деятель
ность академика Бардина и 
моего отца способствовали 
форсированию индустрии.

Механизмы изобретателя 
Мерзлякова внесли большой 
В(Клад в развитие лесного хо
зяйства Западной Сибири. 
Ветераны лесной стромыш- 
леиности Томской области и 
в наши дни с благодарно
стью вспоминают его как не
заурядного, талантливого че
ловека.

В. МЕРЗЛЯКОВ.

Памятник 
землякам -  

своими руками
Уходят из жизни ве

тераны 'Великой Отечест
венной. 'Все меньше ос
тается в нашем строю 
тех, кто может напом
нить пионерам школы 
или ■ рассказать внукам 
своим о подвиге одно
сельчан на ратном поле. 
Да не в каждом селе эта 
память увековечена в 
обелиске или стеле с 
именами павших в бою. 
Главной причиной назо
вут вам тут отсутствие 
денежных ертдетв и скуль
пторских талантов.

В поселке Гришкино, 
где живут лесозаготови
тели, идея иметь такой 
памятник возникла дав
но. Обратились в област
ной художественный фонд. 
Проект памятника, кото
рый .могли предложить 
художники, обошелся бы 
в круглую сумму, чуть не 
40 тысяч рублей. Где 
их взять, если местный 
лесозавод едва концы с 
концами сводит, а годо
вой бюджет сельсовета 
вечно с дефицитом?

Не из тех оказались 
гришкинские ветераны, 
чтобы отступать от доб- 
рюго замысла. За дело 
взялся пенсионер Леонид 
Устинович Кособуцкий, 
которого од'носельча!не 
знают как умельца-ху- 
дожника, многие годы вы
полнявшего партийное 
поручение редактора 
стенгазеты. И засел ве
теран за непривычное де
ло. Целых три эскиза 
предложил он яа суд 
гртшкинцев. Один из них 
был одобрен. Воплотить 
замысел художника в 
памятник взялся ветеран 
войны умелец Иван Ва
сильевич Мануйлов, по 
сей день работающий ма
стером . строителем.

И вот на самом видном 
месте, у  слияния Чаи с 
.речкой Тоей, в центре 
села поднялась стела. По
мощников у скульптора 
было достаточно, так что 
па.мятник оказался готов 
не к юбилейному маю 
1990 года, а в нынешнем 
октябре. Можно бы и по
временить с 'открытием, 
да народ не согласился. 
Едва нанес мастер по
следний штрих, как па
мятник расцвел букета
ми, венками, что по зову 
сердца возложили гриш- 
кинцы. Потому не стали 
«приурочивать к дате» 
торжество открытия па
мятника. Собрали митинг, 
приехали представители 
района. (Были речи, сло
ва благодарности и свя
тые слезы памяти. По
четный цараул местных 
школьников придал осо
бую окраску событию.

Еще одним памятни
ком, отметившим суровую 
годину Родины и подвиг 
крестьянина-солдата, ста
ло больше На нашей зем
ле. И сотворили это че
ловечное дело не мило
стью «сверху», а своими 
руками. Главным созда
телям 'Памятника Л. У. 
Кособуцкому и И. В. Ма
нуйлову вручены Почет
ные грамоты Чаинского 
райкома партии.

Я. ВАРКЕНТИН.

^ К Р А С Н О Е

М А М Я
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Совсем де случайно вся
кая дорога, ведущая в гору, 
в Томске непременно назы
валась взвозом. Уж очень 
много хлопот было с тяже
ло груженными возами на 
этих крутых откосах. Ло
шади, надсажаясь, высека
ли подковами искры на бу
лыжнике мостовой. И воз
чики, не полагаясь только 
на свистящий кнут, подпи
рали телеги своими плеча
ми, руками прюворачивали 
обода остановившихся ко
лес. Но Кузнечный взвоз 
был такой непреодолимой 
крутизны, что приходилось 
подпрягать в помощь специ
ально дежуривших здесь 
лошадей. Да и груз в эту 
гору затаскивали самый тя- 
желый. Мешки с солью, 
припасы дроби и пороха.

Располагались на площа
ди, названной Соляной, ку
печеские склады, обеспечи
вавшие товаром всю губер
нию. В те далекие годы с 
названиями улиц не муд
рили, именуя их по сло
жившимся признакам: Гор-' 
шковский переулок. Тихий, 
улица СреднекирпичнаЦ, 
Войлочная заимка... Так от
мечалась история города.

На площадь Соляную ве
ли две дороги: 1-й Кузнеч
ный взвоз и 2-й Кузнечный 
взвоз. Один из них теперь 
называется Октябрьским и 
сохранил булыжную мосто
вую. А  второй путь спря
мили, срезали уклон, ас
фальтировали, когда пуска
ли по нему троллейбус.

— Вот здесь начиналась 
дорога к нам, — показыва
ет Евдокия Ивановна Чи
рикова на высокий бордюр, 
закрывший со стороны 
троллейбусной линии путь 
и Соляной переулок. — Я 
здесь поселилась лет за 
семь до войны и насупротив 
•помню большой каменный 
купеческий подвал, торго
вое место было. Сейчас все 
обсыпалось. Я ведь сама 
старше дома, в котором жи- 
Biy, хотя он дом старинный, 
фигурный.

Действительно, над вхо
дом почерневшая деревян

ная резьба с цифрами 
1009, означающими год 
постройки дома. Е1вдокия 
Ивановна старше его на 
пять лет.

— Мать рано померла, я 
четырех братьев в деревне 
растила да учи,ла, — рас- 
сказьшает она. — Сама так 
и осталась неграмотной, 
только расписываться умею. 
А  братья все в войну погиб- 
•ли. Одна живу, никого у 
меня нет. Работала на заво
де резиновой обуви, медаль 
есть. Да в нашем углу все 
больше старушки живут. 
Сохраняемся пока.

Переулок Соляной^ за- 
тей.ливо вильнув по косого
ру, обставился несколькими 
каменными домами, зарос 
тополями, берюзами и со
хранил великолепный ста
ринный заплот. Именно так 
назывались раньше в Том
ске заборы.. От слова спла
чивать. Вплотную прибива
лись одна к другой доски, 
по шву делалась узкая на
кладка, а по верху пуска
лась затейливая рюзьба. А  
здесь и ворота в таких не- 
сЬьшновенных деревянных 
узорах, что останавливается 
всякий, впервые увидевший 
эту красоту.

Собрались на площади 
Соляной разнока-яиберные 
здания самых разных сти
лей. Солидный из красного 
кирпича старинный дом, 
построенный архитектором 
•Лыгиным. Рядом!— типовая 
коробка учебнюго заведе
ния, возведенного в наше 
В!ремя. И угловое здание 
1937 года, вобравшее в 
свой облик всего понемно
гу. Образец позднего кон
структивизма, где, наверное, 
стиля-то нет никакого.

Во всех этих зданиях 
разместился Томский ин
женерно-строительный ин
ститут.

— Конечно, мы привива
ем своим студентам чувст
во уважительного отноше
ния к томской старине, — 
говорит заместитель декана 
архитектурного факультета 
.Александр Васильевич Го
ликов. — На первом курсе
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они проходят специальную 
практику, во время которой 
производят зарисовки и об
меры старых объектов. Это 
используется потом рестав
раторами. Есть у нас дип
ломные проекты по старин
ной части города, в том чи
сле по Белому озеру, ули
це Бакунина, по восстанов- 
•пению зданий, где разме
щался завод резиновой обу
ви. Но все-таки мы, то(ми- 
чи, видим, что историческая 
часть города постоянно 
уменьшается.

Навсегда останется до
стопримечательностью Том
ска- старинное здание гу
бернского суда с фигурой 
богини правосудия над 
порталом.- Сейчас высокие 
тополя наполовину скрыва
ют эту скульптуру. И те
перь не всякий разглядит, 
что богиня, державшая в 
одной руке меч, уже не 
имеет в другой весы.- Он 
сломан. Стали привычными 
разбитые каменные шары 
над воротами...

В этом здании после ре
волюции размещалась 
ВЧК, во время войны— цех 
завода -«Сибкабель», сейчас— 
электромеханический техни
кум. История здания окута
на легендами о подземных 
ходах, засыпанных и неиз
вестно куда ведущих. Нам 
показали люк, спустившись 
в котарый, можно выйти на 
соседнюю улицу Пушкина. 
Преподаватель техникума 
Михаил Андреевич Ожегов 
вспоминал, что когда обору
довали в подвале учебные 
мастерские, то удивлялись! 
крючкам и кольцам, вмон
тированным в потолок. В 
сочетании с решетками на 
подвальных окнах это на
водило на грустные размы
шления. Еще сейчас есть в 
подвале помещение, наглухо 
замурованное, хранящее, 
возможно, зловещую тайну.

Громадой кирпичной сте
ны, напоминающей крепост
ное укрепление, нависает 
з(дание над Кузнечным 
взвозом. И там, где пово
рачивает стена в сторону 
Воскресенской церкви, об-

наруживаются в кирпичной 
кладке мощные слои буто
вого камня. Будто начина
ли здесь еще раньше возво- 

_ дить из него неприступный 
^бастион. Бросили. А  пото.н 

|1{Ьменщики испольэо1вали 
эту твердь как основу для 
своих стрюений.

— 'Наверное, это одно из 
самых загадочных мест 
Томска, — говорит пенсио
нерка Надежда Алексеевна 
Мусатова. — Я вспоминаю, 
как бульдозерами .много 
лет назад профилировали 
Кузнечный взвоз. Ведь на 
его крутизну без разгона не 
могла забраться даже авто, 
машина -«Победа». Л  т\т 
троллейбус пускали! Так вот 
в отвалах земли находили 
обрывки цепей, напо.минав- 
ших кандальные, медную 
церковную ладанку...

Это ведь обочина первой 
Томской деревянной крепо
сти. Вон, посмотрите, что 
сейчас наши современники 
в овраги выкидывают за не
надобностью. Наверное, и за 
бревенчатое укрепление 
той старинной крепости то
же многое выбрасывалось. 
Тут исторический слой дол
жен быть очень интересным. 
Покопаться бы ко.му-нибудь 
из археологов!

Наверное, к этому совету 
специалистам стоит при
слушаться А  пока под 
мощной стеной бывшего гу
бернского суда копаются 
огородники. Рядом с трол
лейбусной трассой—убран
ное картофельное поле, за
росли репейника и полыни.

Погреба, гаражи, сара- 
nSauiiKH замаскнрсюали, унич
тожили четкую границу 
бывшей территории, в.ме- 
стившей многие службы гу
бернского суда. Только 
вдруг неожиданно предста
нет из этого хлама чудом 
сохранившийся кусок кир
пичной стены с башенкой 
наверху как свидетель да
лекого прошлого. И поду
маешь, что город без таин
ственных мест просто не
интересен.

э. стоилов.

Фото Е. ЛИСИЦЫНА.
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Служба здоровья

Ж и з н ь  

н а ч и н а е т с я  

в м о р е
25 лет назад француз

ский еженедельник «Л а 
ри-матч» назвал экспе
рименты молодого МОС-' 
конского ученого Игоря 
Чарковского по приему 
родов в водной среде 
«революцией в акушер
стве».

Советский исследова
тель обнаружил, что в 
дородовой период, и осо
бенно в момент рожде
ния, в , организме чело
века настраиваются мно
жество механизмов,: Ьа- 
кладываются резервы ак
тивного долголетия, фор
мируется программа ин
дивидуального здоровья. 
Роды в воде менее трав
матичны для матери, 
они стерильны и эмоцио- 
тально благоприятны. 
Женщина оказывается 
как бы в невесомости. 
•Кроме того, что вода 
снимает болевые ощуще
ния у матери, она явно 
благоприятна для ребен
ка. Переход плода из ро
довых вод в бассейновую 
воду менее болезнен, чем 
резкий выход «на су- 
шу». В воде новорожден
ного можно продержать 
До пяти-шести часов. При 
этом активизируется его 
•кровообращение, )с€рд€ч. 
но - сосудистая система,

'  интенсив1ней происходят 
обменные процессы в 
мозгу. Малыш, продол, 
'жая первые месяцы жиз
ни подолгу пребывать в 
воде, постепенно привы- 
•кает к весовым' нагруз
кам, укрепляется его ко- 
стно - мышечная систе
ма.

Сейчас у нас в стране 
около тысячи детей, по
явившихся на свет в ван
не, бассейне, море. «Вод
ные дети» '  опережают 
своих сверстников в раз
витии. В четыре месяца 
они ходят, в шесть — 
свободно проплывают не
сколько километров, а в 
десять месяцев — легко 
прыгают с десятиметро, 
вой вышки в плаватель
ном бассейне. Эти дети 
отличаются ровным ка- 
рактером. Ош1 общитель
ны и доброжелательны, 
как правило, лишены 
агрессивных черт. Пре
жде всего это относится 
к детям, рожденным в 
море.

Например, когда но
ворожденную девочку 
Эю извлекли, из морской 
воды и опустили на пе
ленки в палатке на 6е- 
'регу, она начала пол
зать, а потом семь часов 
подряд плавала с мамой 
в море. Солнечные лучи ’ 
и свежий ветер, насы
щенный фитонцидами, 
заменили девочке все
возможных лекарствен
ных .«защитников», по
зволили детскому opira- 
низму в первые часы 
жизни развиваться есте
ственно. А  ее мать уже 
на следующее утро без 
посторонней помощи под
нялась к дому по узким 
тропинкам в скалах.

К трем месяцам Эя 
ежедневно ныряла по 
1.000 раз в домашней 
ванне, ела и спала с ма
миной помощью в воде.. 
В шесть месяцев она 
свободно держалась на

воде в детоком бассейне 
и ныряла в глубину. Эя 
|р>адостно смеялась во 
время головокружитель
ной гимнастики, разрабо
танной Чарковским спе
циально для младенцев 
(один из элементов ее 
пртедполагает, например, 
что ребенка раскачива
ют, как маятник, держа 
за одтщг ногу), и требо
вала ее повторять по не
скольку ,р>аз в день. С 
рождения ее закаливали 
холодной водой, а зимой 
она вместе с родителями 
купалась в ледяной про
руби. Все эти процеду
ры, по мнению Чарков
ского, укрепляют мыш
цы и суставы ребенка, 
снимают нервные стрес
сы и расстройства дь). 
хательной и пищевари
тельной систем, сти.мули. 
руют иммунные силы ор- , 
ганизма, способствуют 
развитию мРзга. -Девоч
ка почти не плачет, не 
болеет, ей никогда не 
дава,ли никаких ле
карств. Легко перено
сит трудности быта: пе
репады погоды, переез
ды.

Сторонников гидроаку
шерства, разработанного 
Чарковским, становится с 
каждым днем все боль
ше в самых отдаленных 
городах и селах страны. 
Наш,лись у  Чарковского 
последователи в странах 
Европы, в СШ А, Новой 
Зеландии, Австралии. 
Японии. Член правления 
Всемирной организации 
здравоохранения датча
нин Марсден Вагнер, 
присутствовавший при 
родах Эи Багрянсной, со
действовал появлению в 
клиниках Копенгагена 
специальных операцион
ных, где входящий в 
мир человек может ро
диться в воде.

Однако авторитетные 
заявления ' зарубежных 
специалистов не влияют 
На мнение советской офи
циальной медицины, ко
торая относится ,к нова
торству Чарковского ве
сьма настороженно. Но, 
несмотря на научные 
споры, количество детей, 
родившихся в воде, неиз
менно растет. Сейчас во 
всем мире по методу 
Чарковского рождено бо
лее двух тысяч детей, В 
1>азные годы советский 
исследователь пригла,- 
ш£1лся па международ
ные форумы. 1В Новой 
Зеландии принимал уча
стие в обсуждении прюб- 
лем, посвященных воз
действию дельфинов на 
роженицу и новорожден- . 
ного. 'Во Франции был 
участником конгресс г 
«Вода и состояние сс - 
нания». А  накануне с > 
его 50-летнего юбн е.т 
Чарковский был удо.,- ). 
ен звания почетного д Jk -  
тора Калифо.рнийског." 
универтситета.

И. ЛЮБОВА.
(АНН).
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КУДА УПЛЫВАЕТ 
С Т Е Р Л Я Д Ь

Тонны свежемороженой и копченой рыбы, консервы 
доставлены для томичей с севера области, но по вине ра
ботников объединения «Томскрыба»^ по многу суток рефре- 
жераторы стоят'у пирсов неразгруженными.

в  старые времена было 
просто —  человек ловил 
рыбу, нес ее на рынок и 
продавал. В наши дни-дело 
несколько усложнило1Сь;
промысел ведет объедине
ние «Томскрыбпром», по
том рыбозаводы заключают 
договоры с Колпашевской 
судоверфью на доставку про
дукции в Томск, а здесь 
рефрижераторы встречают 
представители сбытов.ого 
объединения «ТомскрЫба». 
На последнем этапе и на
чинается пробуксовка кон
вейера.

Торговые посредники ве
дут свои «игры». Им гово
рят:

— Рыбу из трюмов надо 
’ подавать прямо на весы.

— Не-ет, — говорят то- 
вароведы «Томскрыбы*. — 
Давайте рыбку отправим к 
нам на склады и там спо
койненько все взвесим и до
кументы подпишем...

Но капитан рефрижера
тора ПТС-4 с Колпашевской 
судоверфи Геннадий Ми- 
кайлович Казанцев оказал
ся опытным и знаком с 
этими «играми». Он стоял 
на своем:

— Взвешивайте нрдаю 
на палубе. Так точнее бу
дет...

Знал капитан, о чем го
ворил. Не секрет, что во 
время перегрузок, перевозок 
начинают происходить вся
кие чудеса и превращения. 
Как только в трюмах ока
зывается деликатесная рыб- 
t.a, например стерлядь, 
'чк десятки килогра.м.мов се 
оче.зь часто не доплывают 
д.> газы.

OL РАВНА: 10 октября
у капитана Г. М. Казанце
ва Hif партии стерляди с 
Тьлиского рыбоучастка не 
хватило 22,9 килограмма. 8 
августа на ПТС-бЗ (капи. 
тан Тимаков) в парт ии  
стерляди в 600 килограм. 
мов с Александровского

IkKRACHOE
^ Н А М Я
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комбината недоставало 6 
килограммов. А  всего с на
чала года?..

— Взвешивайте на палубе 
в присутствии товароведа

доверенного объедине
ния «Томскрыбяром» Ива
на Антоновича Родевича!

не отступался капитан 
Г. М. Казанцев.

— Чудак какой-то! —
рассердились представители 
сбытового объединения
;«То.чскрыба» — Судно-то 
на воде! Как взвешивать? 
Вдруг волна ненароком 
ударит? Что тогда?

— А  вы поставьте весы 
на пирсе, либо на берегу,— 
не сдавался Г. М. Казан
цев.

— Да что с ним гово. 
рить! — махнули на капи
тана. — Мало того, что не
понятливый, он еще и не
сговорчивый.

Повернулись и уехали с 
берега.

-  Пусть хоть зазимует 
у пирса. Нам-то что?!

И ведь действительно — 
«последним», как говорит
ся, остался капитан. Его 
судно в ожидании разгруз
ки простояло больше неде
ли. Сутки же простоя обхо
дятся в четыреста с лиш
ним рублей, то есть Колпа- 
шевская судоверфь потеря
ла ни за что, ни про что 
больше трех тысяч рублей. 
Потеряли и томичи: рыба
осталась в трюмах, хотя 
.место ее на прилавках .ма
газинов. Технологи, конечно, 
знали, что оборудование 
ПТС-4 позволяет сохранять 
свежемороженую стерлядь 
в трю.мах не больше трех 
суток. При нарушении срока 
с рыбы посыплется ледяная 
глазировка.

Вот рассказ капитана 
Г. М. Казанцева:

— 18 часов мы шли из 
Каргаска до Колпашева и 
еще сутки до Томска. В 
трюмах было 11 тонн коп
ченой рыбы и 7 тонн све
жей стерляди. 17 октября 
сообщили на предприятие 
«Томскрыба» о прибытии в 
Томск.

«Сегодня выгружать не 
будем, — ответили по те-, 
лсфону, • - к нам пришла 
мороженая .порская рыба».

Никого не было на следу
ющий день. Появились лишь 
в среду. К пирсам «Рыб- 
промтехснаба» из-за боль
шой осадки нельзя было 
подойти. Что делать? Дого
ворились — примет причал 
«Томлеспрома». Но мастер, 
товаровед я грузчики уехали 
и больше не появились. А  
времени-то на разгрузку 
требуется ко кормам всего... 
два часа.

Так и начались «ожида
ния» капитана Г. М. Казан
цева.

— Они нас обмалывают,
— заявила корреспонденту 
заместитель начальника 
объединения «Томскрыба» 
Нина Михайловна Кубенииа.
— Поэтому взвешивать ры

бу надо обязательно у нас, 
На территории.

А  что с другими суда
ми? Начальник «Рыбпром- 
техснаба» Г. А. Соколов 
перечисляет:

Кроме ПТС-4, МНОГО 
суток простоял с оыбной 
продукцией ПТР-50, с вос
кресенья не может освобо
диться от груза ПТР-1. На 
нем копченая сардинелла, 
плотва, консервы из речной 
рыбы.

Однако вернемся к стер
ляди.

— Я здесь работаю пять

1ет, -- говорит Н. М. Ку- 
бенина. — И никто и нико
гда деликатесную рыбу на 
самоходке не принимал. 
Ведь каждый раз у капита
нов недостает в среднем по 
20 - 25 килограммов.

Кстати, Г. М. Казанцев 
утверждает, что у рыбоза
водов они принимают рыбу 
затаренную, по весу (бру,т- 
то). Здесь же, в «Томск- 
рыбе», ящики вскрывают и 
рыбу взвешивают отдельно. 
И затем вслед ушедшему 
судну летит докушсягг: гю
такой-то товарно-Т1)анспорт- 
ной накладной недостает 
столько-то icHJiorpaiMMOB.

— Обычно эту разницу 
списывают за счет постав
щиков, -  поясняет Г, А. 
Соколов.— Кто же виноват? 
Получается — все и никто. 
А где рыба?

— .Завтра мы начнем 
принимать стерлядь с 
ПТС-4, - сказала Нина 
Мпхайловна. — Уверена: 
с семи тонн у капитана бу
дет нещоставать не меньше 
100 килограммов.

— Почему?
- Я не знак|! Но недо

стача всегда есть.

Вот такая история со 
стерлядью. Удивительная, не 
правда ли?

П. |КОЛОТОВКИН.

НА СНИМКАХ Е. ЛИСИ
ЦЫНА: рефрижераторы у
причалов в ожидании раз
грузки. 8 суток ждет капи
тан Г. М. Казанцев, когда 
у него из трюмов заберут 
стерлядь. Есть весы на суд
не, но ими товароведы не 
пользуются.

С 16 по 24 октября в об
ласти зарегистрировано 215 
преступлений) Волее , поло
вины из них (124) прихо
дится на кражи личного иму
щества, в том числе 35 —
из квартир, 40 — из авто
транспорта. 49 краж совер
шено из гардеробов, разде
валок, из погребов .и даже с 
бельевых веревок. Зареги
стрировано 24 угона авто
машин и мотоциклов. Посту
пили четыре заявления об 
изнасилованиях, 16— о гра
бежах. Семь человек оказа
лись в больницах с тяжки
ми телесными 1Повреждени- 
ями. Двадцать преступлений 
совершено несовершеннолет
ними. Такова горькая стати
стика середины октября.

О некоторых преступле
ниях и происшествиях. 24 
октября вечером на улице 
Киевской в Томске совер
шен грабеж — сорвана ме
ховая шапка. Грабителя, со 
слов потерпевшей, «вы
сокого и толстого», в тече
ние суток обнаружить не 
удалось. Одна из основных 
причин этого — заявление 
в милицию поступило более 
чем через полчаса после слу
чившегося. А  ведь уличный 
таксофон был совсем рядом. 
Поэтому еще раз обращаем 
внимание: в холодный пери 
од этот вид преступле1шя 
является довольно распрост
раненным, и следует немед
ленно сообщать по телефо
нам 02, 2-27-00 либо в бли
жайшее отделение милиция.

Уже который раз в опе
ративную сводку попадает 
спортивный комплекс
«Томь». 23 октября здесь 
лишились вещей и денег 
сразу трое. Директор спорт
комплекса Э. В. Ефимов 
еще год назад обе!цал на
вести порадок в гардеробах, 
но не сдержал слова.

23 октября в Томске ог
раблен и житель г. Чернов
цы, приехавший в Сибирь 
для приобретения автомоби 
ля. Мечта о собственной ма
шине обернулась для него 
убытком в 7.500 рублей.

В ночь на 19 октября, 
в.зломав крышу гаража, рас
положенного в районе кли
нической болышцы, воры 
угнали «Жигули». В ту же 
ночь автомобиль,"вернее его 
недефицитные остатки, был 
обнаружен на город
ской свалке. За последнее 
время случаи угонов, краж 
«3  наземных гаражей, осо
бенно металлических, резко 
увеличились.

В ночь на 17 октября сло
мана дверь в помещении ви
деосалона «Лада» — исчез
ли видеомагнитофон и два 
телевизора. О кражах видео
магнитофонов поступило еще 
два заявления.

П Р О ТО К О Л

НАМЕРЕНИЙ
В Асине побыва.1и н[)ед- 

ставители шведской фн>1)мы 
"Садко», заключившие с 
ЛПК «Протокол намерений». 
Он предполагает возмож
ность использавания шведа- 
.ми утонувшей в Красной 
курье древесины. Ее ориен
тировочный объем— 100 ТЫ
СЯЧ кубометров. Дополни
тельно ЛПК может выде
лить отходы лесопиления и 
деревеобработки для фир
мы «Садко», а также дре
весину лиственных пород. 
Сейчас « Внешакономсе рвис » 
изучает возможности этого 
сотрудничества.

Н. ПИНЧУК.
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У  ДЕРЕВНИ Козюли, 
но Томского района 
есть братская моги

ла жертв борьбы с интервен
тами и белогвардейцами в 
годы гражданской войны. 
Это одно из .многих Ш) бе
регам Оби и Томи захороне
ний борцов революции — 
красноармейцев, партийных 
и советских работников, ра
бочих и солдат, томивших
ся в годы гражданской вой
ны в тюрьмах Тюмени и То
больска, замученных осенью 
•1919 года в баржах смерти 
отступавшими иод натиском 
партизан и частей Красной 
Армии на восток колчаков
скими |палача1ми.

Вера Ивановна Карпова, 
Георгий Осипович "TereHeB и 
-другие жители Козюлина и 
сейчас помнят рассказы ста
рых людей (ныне уже умер
ших), как в августе 1919 
года подошел пароход с бар
жей, как выгрузили из нее 
и захоронили на берегу Чац
кой протоки не менее двух

— шест с красным флагом, 
оформили намогильный
хол.м, обложив его дерном, 

С  годами место захоро
нения подмыло водами То- 
.ми. ,Л в начале .мая 1961 
года при опускании уровня 
воды в реке обнажилась 
большая могила. Останки 
были перезахоронены. Вос
поминаниями об этом поде
лился с недавно побывавшей 
здесь группой по-, паспорти
зации памятников истории и 
культуры и указал место но
вого захоронения старожил 
села, ветеран Великой Оте
чественной войны Сергей 
Иванович .Рогов вместе с 
Владимиром Евгеньевичем 
Карповым, Павлом Григорь
евичем Непомнящим, Алек- 
сандром Марковичем Пету
ховым, тогдашним председа
телем сельского Совету и 
другими участвовавшими в 
переносе останков на новое 
место упокоения. Хорошо 
знает историю братской мо
гилы Анатолий Иванович

Долг патяти
сот человек. Вера Александ
ровна Малиновская и ее два 
брата Прокофий и Семен 
Андреевы — в то время все 
трое -подростки — видели 
остановившуюся баржу, ок
руженную никого не подпу
скавшей стражей. Как сви
детельствует Вера Алексан
дровна, один из братьев су
мел все-таки подойти побли
же, й потом с ужасом рас
сказывал, как на одних но
силках несли женщину с си
дящим на ней ребенком и 
вместе с живым ребенком 
сбросили ее в общую яму.

Подробности о совершен
ном здесь в 1919 году мас
совом за-хоронении револю
ционеров - борцов, о зверст
вах колчаковцев содержат 
показания и воспоминания 
жителей сел Козюлина, 
Горбунова, -Пушкарева, за
писанные зам. начальника 
районного отдела милиции* и 
научными работниками кра
еведческого музея в 1961 
году. По свидетельствам 
Алексея Николаевича Вла
димирова и Анны Никола
евны Владимировой, Васи
лия Николаевича Расторгуе
ва, Владимира Гаврилови
ча Сеченова и других, вид
но, что осенью 1919 года 
пароход, называвшийся «З а 
метный» или («Доброжела
тель», подошел без гудка с 
двумя баржами к берегу се
вернее Козюлина в одном ки
лометре от села. Место, где 
пристал пароход с баржами, 
было окружено колчаковски
ми солдатами. Арестован
ных заставляли рыть моги
лу и вьюосить трупы на бе
рег. Народу вьшесли много.

С восстановлением Со
ветской власти приезжавшие 
из Томска люди и жители 
Нелюбинской волости уста
новили на братской могиле 
первый ■ мемориальный знак

I

Скворцов, работавший в ше
стидесятые годы председа
телем сельского Совета.

Но самые полные и, по
жалуй, самые точные сведе
ния о nepeiHOce братского 
захоронения и его нынешних 
границах сообщили руково
дивший перезахоронением 
Александр Маркович Пету
хов, ныне проживающий в 
пос, Самусь, ветеран войны 
и труда, Зоя Васильевна Го
ловина. бессменный с 1942 
года по настоящее время 
фельдшер Козюлинского 
медпункта, Галина Иннокен
тьевна Петухова, работавшая 
в начале 60-х годов в Ко- 
зюлине заведующей клубом.

— Первыми размыв мо
гилы увидели ребятишки... 
Сельский Совет сделал со
общение в райисполком. За
просили эксперта, связались 
с областным краеведческим 
музеем, выехала комиссия, 
— рассказывает А. М. Пе
тухов. — Захоронение за 
Палоем перед Чацкой про
токой было сделано в две. 
траншеи длиною одна— мет
ров на 50, другая —  метров 
на 75, недалеко друг от дру
га. Они были на мысу.

Облисполкомом, исполни
тельным комитетом Томско
го районного Совета, Козю- 
линским сельским Советом 
было решено вскрыть все 
захоронение и перенести ос
танки на бугор к сельскому 
кшадбищ! ,̂

В перезахоронении участ
вовало все население Козю
лина— и взрослые, и школь
ники. Могильные траншеи 
раскапывались поочередно и 
каждая не в один прием, но
вые захоронения на бугре 
были сделаны в нескольких 
местах.

Сразу же после перезахо
ронения жители Козюлина. 
работники областного музея.

общественность Томска под
нимали вопрос об установле
нии здесь художественно вы
полненного соответствующего 
памятника павшим борцам за 
власть Советов. Но у райо
на не нашлось тогда средств.

Сельсовет и жители села 
поставили изготовленный 
А. М. Петуховым деревян
ный 3-метровый обелиск 
с металлической звездочкой 
и надписью; «Жертвам борь
бы с .колчаковщиной». Но 
через какое-то время он, к 
сожалению, оказался утра
ченным.

Невелик, пр.чмо скажем, 
порядок На местном кладби
ще в деревне Козюлино, но 
он есть. Надгробные холми
ки и намогильные знаки 
ycoimuaM, разные по форме 
и содержанию, — свидетель-, 
ство прав каждого человека 
на посмертную о нем па
мять. Перезахороненные же 
из братской могилы 1919 
года оказались на данное 
время лишенными этого пра
ва. Уже много лет нет здесь 
никакого памятного знака, 
зарастает захоронение вы
сокой травой каждое лето.

Захоронение, конечно, не 
затеряно, оно значится под 
охраной как историко-рево
люционный памятник. На 
пего составлен охранный 
паспорт. ,Но поче-му мы не 
воздали должное сполна 
тем, кто пал в борьбе за 
власть Советов, за народное 
счастье?

Ответить на вопрос дол
жен бы исполком То.мского 
районного Совета народных 
депутатов, в чьем ведении 
находится государственная 
охрана па.мятни.ков. Или со
вет районного отделения 
ВООПИнК — с момента ре
шения его районной конфе
ренции о «немедленном на
чале» сбора средств па

‘ «L M t

увековечение памяти о жер
твах борьбы с интервента
ми и колчаковщиной в виде 
сооружения обелиска в Ко- 
зюлиНе прошло два с поло
виной года, А  может быть, 
средства на обелиск давно за
работаны томским сель
ским комсомолом, неплохо 
начавшим эту работу в ка
нун семидесятилетия Октяб
ря?

Мы повстречались с от
ветственными представите
лями названных организа
ций и руководящих органов. 
У всех полное понимание 
важности достойного офор
мления места захоронения 
борцов революции и одно
временно признание своей 
непростительной медлитель
ности в его практическом ре
шении.

...На днях исполком рай
онного Совета для обора 
средств на обелиск открыл 
специальный счет №  142336 
при Моряковском поселко
вом Совете в Центральном 
отделении Госбанка агропро- 
ма. Для начала изысканы 
три тысячи рублей из сверх
плановых срюдств района на 
оплату проектно-ометной до
кументации памятника. Пре
зидиуму районного отделе
ния ВООЛИиК поручены 
функции оргкомитета по под
готовке сооружения обелис
ка.

НА СНИМКАХ: место за- 
хоронения — ровное поле, 
заросшее густой травой; о 
перезахоронении вспоминает 
участниц Недшсой Отечест
венной войны житель дерев
ни Козюлино Сергей Ивано
вич Рогов; о давних днях 
рассказывает Анатолий Ива. 
нович Скворцев.

В. СОЛОВЬЕВА, 
старший научный со
трудник ТГУ, член пре
зидиума совета облает, 

ного отделения ВООПИнК.

Фото Н. ПОТАПОВА.

По просьбе автора гонорар 
перечисляется на счет 
№ 142336.

Из почты редакции

ХАМСТВО 
В МУНДИРЕ
Сначала об обстоятель

ствах, которые заставили 
меня обратиться в газе
ту.

5 октября около 18.00 
в магазине «Томский» по 
ул. Суворова я столкнул
ся с пренеприятнейшим 
случаем. В магазине есть 
отдел по обслуживанию 
инвалидов Великой Оте
чественной войны. Совет
ской Армии и многодет
ных семей, а расчет их 
производит первая кас
са вне очереди, К этой 
кассе и подошел инвалид 
с талоном, дающим пра
во на внеочередное об
служивание. В очереди 
стоял капитан милиции, 
которому это не понрави
лось. Без всяких причин 
он начал оскорблять ин
валида. И слова-то по'Д- 
бирал са.мые унизитель
ные; тунеядцы, нахлебни
ки, лодыри и что народ 
обирают льготники липо
вые. Надо за шкирку 
взять, как он выразился, 
и вывести. Здесь вмеша
лась продавец, которая 
подтвердила право этой 
кассы обслуживать в пер
вую очередь лиц, при- 
крепленны.х к столу за
казов, о чем На видном 
.месте перед кассой круп
ными буквами написано. 
Но это не охладило пыл 
ретивого капитана. Я вы
нужден был подойти к 
нему, представился и по
просил его соблюдать 
приличия и честь мили
цейской формы.

При выходе из магази
на я еще раз решил по
говорить с .капитаном, 
напомнил е.му, что я и 
все те, кто стоял из сто
ла заказов, намного стар
ше его по возрасту, и .по
просил назвать свою фа
милию и место службы. 
Вы не поверите, какая у 
него' реакция была. Отка
завшись назвать свою фа
милию, Он заявил, чт,о 
всех нас надо расстрели
вать на месте и если бы 
он сейчас не был в фор
ме, то «начистил» бы мне 
и этому инвалиду «мор
ду».

Из этого случая мож
но сделать вывод; чело
век этот явно лишний в 
милиции. Чем-то обижен
ный, озлобленный, разве 
может он прийти на по
мощь слабому, защитить 
его. И не потому ли ра
стет преступность, что 
есть такие работники 
милиции.

В период прохождения 
службы в Советской Ар
мии и за границей в ПНР 
в должности военного ко
менданта гарнизона со
ветских войск я много 
сталкивался с работой 
польской милиции. Как 
много поучительного для 
нас есть там. У  каждого 
милиционера на куртке, 
номер, и если он в фор
ме, то всегда можно за
помнить и сообщить о за
мечаниях или благодар
ностях в милицию, назвав 
номер, имеющийся у ми
лиционера. И, конечно, 
такого хамского отноше
ния со стороны работни
ков не было даже в бур
ные события 1 ^ 0 — 1981 
годов, когда я проходил 
там службу.

В. ВОЛКОВ, 
ветеран Воооруженных 

Сил СССР.
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Давно Александр Николаевич Сычик К ней подбирал
ся. Тормошил, как мог, весь рыбокомбинат; торопил, 
убеждал. Звено сам набирал... Работать начали на иван- 
кинских водоемах. А  .спустя три месяца пришло на ком
бинат заявление. В нем рыбаки категорически потребова
ли... ;убрать Сычина из коллектива. Оставив, однако, зве
но на аренде, а на руководстве — одного из новичков.

Нестандартная ситуация. Но комиссия комбината про
сьбу удовлетворила без проволочек. Сычвн же ушел в 
отпуск, откуда не возвращается по сей день. А  пока 
«плюсует» он себе одни за другим отгулы — по праву 
недавнего руководства, — события еще круче заверну
лись. Приехали к директору Д. Д. Сарпионову из Иван
кина оба звеньевых (рядом с сычинским там еще один 
коллектив работал) и щривезлн не просто требование, а 
настоящий ультиматум. Если, сказали, Сычин вновь на 
наши водоемы прибудет, хоть один, хоть ,С новым зве
ном, — мы все оттуда уезжаем.

Откликнулись двое новосе- 
ловцев, с лыжной фабрики. 
Да согласился «в  долю» 
тступить родственник,
А. Гадачлов, Как не поди
виться смелости Сычина, с 
таким вот составом рискнув
шего войти в неизведанное 
пока арендное состояние! А  
спустя время, когда в ком- 
бинатовской бухгалтерии уже 
отпечатана была ведомость 
на зарплату, и цифры в ней 
ни в какое сравнение не шли 
с прежними (за четырехзнач
ную отметку поднялись!), 
Сычин удивил народ по-на
стоящему. Заявление при
вез: коллектив с аренды 
снять, зарплату пересчитать 
по-старому. Вот тут и «вос
стало» звено!

длинной улицы. И огром
ным тополям, что, как пос
ледний штрих художника, 
дарят нежданное, с детства 
Х|ранимое ощущение уютно
го простора.. Старым дере
вом, теплой землей, лист
вой и дымом пахнет дерев
ня. А  еще -  разором.

Вроде не привыкать нам, 
людям взрослым, к поте
рям и не деться от них, го
дами скопившихся, никуда 
— болью отдаются, только 
прикоснись; а тут и потеря- 
то не твоя, чужая! Но... 
Идешь вдоль развалин под 
высокими тополями пять, 
десять минут, а они не кон
чаются. Вот тут у нас 
школа стояла, тут интер
нат. А  здесь учителя жили...

ч ю к в и

«За в о р о т а м и »  а р е н д н ы х  з в е н ь е в  в И в а н к и н е  
оказался кадровый рыбак, он же... инициатор аренды

Такая вот коллизия. При 
всем ра.знообразии «аренд
ных» сюжетов, рожденных 
нашими непрюстыми' днями, 
подобному позавидует любой 
из будущих Гельманов. Да 
надо еще видеть .рыбака 
Сычина --  худощавого, с 
быстрыми движениями, с 
аскетичным лицом обского 
аборигена. Надо видеть ум
ный, цепкий взгляд челове- 
«а, знающего и дело, и це
ну свою в нем, — чтобы: по
нять, сколь неестественно и 
тяжело нынешнее сычинское 
«гулянье». Тянет время 
Александр Николаевич, да 
вот многое ли обдумать ус
пеет, все ли, что надо, ре
шит?

ЕСЛИ БЫ не бы
ло аренды, ока
зали на рыбоком

бинате, мы бы ее все равно 
выдумали. Назрела не толь
ко здесь — на всех рыбодо
бывающих предприятиях том. 
ского Приобья ситуация, 
когда преягаие методы ор
ганизации добычи перестали 
соответствовать времени. В 
том же Колпашеее, центре 
рыбного На'рымского края, 
сбъбаМы вылова речной ры
бы продолжают уменьшать
ся; с 86-го по нынешни!! 
как .минимум на .пятьдесят 
тонн. Все сложнее формиро
вать рыбацкие коллективы. 
Низкая квалификация, те
кучесть кадров делают свое 
дело: неуклонно снижается 
«валовой» вылов на ры
бака. Зато вверх ползет кри
вая прогулов. Нынче за по
лугодие она приблизилась 
к прошлой годовой отметке...

У резкого падения прести
жа рыбацкого труда причи
ны очевидны. Деревнй «ра
зогнали» — это раз. А  чем 
пришлых привлечь? Трид
цать лет рыбачу, вспо
минает колпашевский звень
евой Г. П. Сухушин, а 
всей .механизации на реке 
как было, так осталось; ле
добур да метчик. Осенью, 
зимой ни согреться, бывает, 
негде, ни перекусить. И не 
црипо.мню, чтобы кто-то из 
нас на курорт да в санаторий 
путевку полу'нил.

Оплату такого труда мы

вместе с главным бухгалте- Что же произошло на 
ром рыбокомбината Л. А. иванкинских водоемах? Ин- 
Шайдт просчитали дотошно, спектор отдела кадров Л. А. 
Выходило, что за каждый Фадеева, разьккав протокол 
центнер рыбак получал в заседания административной 
среднем... 10 рублей. Ну комиссии, протянула текст- 
плюс северные да цремиаль- в половину тетрадной стра- 
ные — до 25 набегало. Од- ницы. К сожалению, под- 
нако даже при столь скром- твердила Любовь Алексеев
ной оплате добытого «речно- на, кроме комиссии, метод 
го золота» предприятие ос- работы которой четко выра- 
тается убыточным — со жен в названии, никто в ис- 
BiceMH вытекающими послед- тории официально не разби'. 
ствиями. Нынче, к примеру, рался.
дефицит бюджета вновь дол. Скупые строки протокола 
жен составить 200 тысяч гласили; звено за прежнюю, 
рублей. Причины? Неэко- неареядную, плату работать 
номно, непродуманно ис- попросту не станет. Аргумен- 
полызуются механизмы, сна- ты другой стороны — са- 
сти, прочее материально- м.ого Сычина — оказались 
техническое ,  снаряжение, почему-то «за рамками». А  
Нет, если точнее, хозяйского зря... Потому что выгляде- 
к ним подхода. ли они на этом фоне куда

Именно в идее рыбацкой весомее. Не счастливо вы̂  
аренды увидели и Сычин, и павший «куш », доказывал 
комбинат то, что со времен мне Сычин, увидел он в боль- 
деревенских артелей каза- шом заработке, — а риск, 
лось потерянным безвоз- «урвав» сегодня, завтра ока- 
вратно,— промысловую эко- заться даже без прежних 
номическую самостоятель- проловных. Лето для ры- 
ность. Возможность стать на бака— пора наибольшего бла- 
реке, на озерах и протоках гоприятствования: снасть.

орудия лова минимальные, 
условия труда тоже не чета 

,, _ зимним. Но вот зимой, ког-
Дз сполна пойдут все вычеты 
из арендаторского кармана, 
а рыббы не гарантирует ни
кто, -  хватит ли звеньям

не просто ловцами, но хо
зяевами их.

оычинской судьбе, как и 
судьбам многих его земля
ков, та политика, что ньш
че мягко названа недальио- прочности? Слишком
видной. Род-то корнями про 
рос в Иванкине, да вот при
шлось сорваться с места: де
тей.школьников от семьи не 
захотели отлучать. Не зоя 
гласит житейское правило: 
от родной земли оторвешься, 
покоя не найдешь. Помотало 
Сычина за последние годы 
по области. Теперь вот в 
Колпашеве осел. Дом ему 
купил рыбокомбинат, по
скольку рыбак — из редких, 
кадров1Ый. В трудовой книж
ке премий да благодарностей

легко, показалось Сычину, 
пошел комбинат на новые 
расценки (86 рублей за цент
нер!). Не предусмотрев, од
нако, в договорах ни боль
ничных листов, ни компен- 
сации «северных», ни — 
хотя бы скромного ■— фонда 
риска. Не оставив, иными 
словам;», а;рендаторам ника
ких социальных тылов. По
стоянные рыбаки, те без ты
лов, может, и выстоят. Но 
много ли их осталось?

— О других, говорите,
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не одна странща, на Доске беспокоится? переспро-'
почета бывал. Потому и вы- директор комбината
говорил себе услотие: ры- д  д  сарпимов. -  А  я 
бачить только в Иванкиие. ^ерю! И иванкинцы
где с детства каждую про- бы до уль-
току, озерцо знает. тиматума не дошло. Поез-

Когда уже готов был про- жайте, убедит№ь[ 
екг типового арендного до
говора и решение! было— на 
аренду всем рыбакам пере
ходить 'Враз, — выдвинул 
Александр ‘Николаевич еще 
одно условие. Нельзя ска-
:̂ aть, чтобы не удивились дывая в стороне русло для 
ему на ко.мбинате: ведь не Пурьянги. Багровеющий 
вюопец же обез.чюдело Иван, лес отвела подальше, оста- 
кшю. чтобы объявление вив .место и дерев1не, и ши- 
«Нужны рыбаки» через рокому желтому лугу. И по, 
газету давать... Но -  дали, ляне по другую сторону

...мЕСТО для де
ревни приро
да создава

ла не спеша. (Зотня. 
ми лет сглаживала, скруг
ляла обской берег, прокла-

Пламенеет рябинка под 
бьшшим учительским ок
ном, теперь — чьей-то да
чей. Валяется в развалинах 
старая парта. . Тротуары 
еще обозначены кое-где. 
уцелевшими досками. А  по
средине Иваннина, в широ
кой ложбине,_ затопляемой 
по весне, —  почерневший от 
старости мост. Опоры угро
жающе накренились, доски 
пружинят, но держат:
строили когда-то на со
весть. Артельный еще 
мост...

В той части деревни, что 
перед мостом, селятся в 
основном приезжие. Здесь 
гослововские дома, успев
шие порядком обветшать. 
Но далеко их ветхости до 
коренной , деревни — той, 
что тесно ку.чнуется за 
ложбиной.

'Безлюдной показалась 
было деревня. Ан нет: опо
вещенные звеньевыми, стали 
с обоих концов собираться 
мужики. И не где-'нибудь, а 
возле новостройки! Дом 
возводит Александр Ме- 
фодьевич Мурзин, старей
ший рыбак, бывший брига
дир. Два сына помогают, а 
строят для третьего. Пока 
как бы дачу, но...

И верит, и не верит де
ревня в объявленное воз
рождение. Тех, кто уехал, 
назад не торопит и судить 
не спешит: какой-спрос с 
общей беды? Тех судит, 
кто помочь деревне мог, да 
не захотел. (Зреди них — 
Александра Сычина.

-  Рвач он! — сказал, 
как припечатал, А. М. Мур
зин. — У  меня ведь рабо
тать начинал, и неплохо А 
как в бригадиры выбился, 
так пошел с ^ я  утверждать. 
Старые-То рыбаки на пен
сию повыходили, молодежь 
надо было к делу приоб
щать. И закрутилась в 
бригаде карусель! Чуть что: 
«Ты кому указываешь? Н е . 
нравится, увольняйся!». Не 
захотел с людьми ладить, 
новичков до себя поднимать. 
Выть первым понравилось!

Горькаш изнанка была у 
.мурзинской «!правды-мат- 
ки». Ну какой-резон Алек
сандру в который раз при
шлых в звено набирать? 
Живут в Иванкине молодые 
Сычины (кто родственники, 
кто однофамильцы) — Во
лодя, Андрей; живет Сергей 
Волков, Олег Костарев... 
Все -  потомки артё-чьных 
рыбаков, к е  когда-то про. 
шли через сычинскую

бригаду. И все нынче где 
угодно «зацепились»: кто
на почте, кто строить помо
гает, кто и вовсе в технич
ках. А  в рыбаки не идут!

Азартен Сычин в рыбал
ке. ни дней, ни ночей не 
разбирает, когда лов идет. 
Дисциплину держит, пьян
ства на реке не терпит — и 
от других того же требует, 
как умеет. А  умеет плохо: 
сплеча, жестоко. Не про
стят ему братья Рябовы 

.,(те, из Новоселова, что в 
аренду нынче пошли), как 
в первые недели, ведя не
вод, направлял метчик на
меренно в сторону от бцре- 
га, в воде заставлял иску
паться: испытываю, мол...
Не простят, что чужих лю
дей в звено привозил (ры
баки таких «мартынами» 
называют), а на вопросы 
ответ был один; «Н е ваше 
дело». И того, что, поманив 
их арендной самостоятельно
стью', решение о выходе 
принял са.молично, даже не 
поставив их в известность. 
Хуже того: подписался за 
всех под заявлением. Прямо 
говоря, подделал документ...

Для себя, выходит, само
стоятельности искал, а им 
— что останется?

Жесткий, но факт; в кон
фликте с «пришлыми» 
встало Иванкино на сторо
ну последних. Потому, что 
не первый год копит на Сы
чина счет отчуждения. По
ставил в прошлом году 
пенсионер Мурзин два фи
тиля, по договору с комби
натом подзаработать решил. 
Пошла рыба. Узнал Алек
сандр — привез свои фити
ли, кругом мурзинские об
ставил... У старушки из со
седнего Тебеняка частушки 
с озера снял, рыбы на уху 
пожалел. В прежние време
на, говцрили мужики, за та
кие дела в проруби бы ис
купали. А  нынче... Нынче 
запоминают. И, когда вес
ной построил Сычин на 
устье Цу'рьянгн, возле Кети, 
избушку («Всю рыбу хочет 
перехватить!» — проне
слось по домгьм), а вскоре 
заполыхала та избушка, яв
но подожженная недоброй 
рукой, никто в деревне 
не посочувствовал. Злорад
ство — да, было.

С Л У Ш А Л А  я иван- 
кинцев, и копилось 
в душе: да. что же 

вы-ТО?! Да искупали бы ра
зок того же Сычина в про
руби, как водилось, — мо
жет, действительно бы
уменьшил хозяйские свои 
замашки? Ведь не столько 
Сьишна, сколько равноду
шие свое судите! Вот отде
лилось в прошлом году от 
него звено Андрея, однофа
мильца: не ужились. И не 
могла не видеть деревня, 
как молодежь, получив 
«свободу», раньше чем в 
десять утра на рыбалку не 
выезжала. От этой расхля. 
банности и разбежалась в 
•конце концов... Чья в том 
вина?

— Он из коренных, сель
куп, —  выговаривал набо
левшее В. Ф. Чужнн. — 
Права требовать научился. 
А  я, к примеру, — не сель
куп? Но считаю, что на 
своих да пришлых делиться 
сегодня - .много ума не 
надо.

Точно «вышел на тему» 
Чужнн. Была одна дерев
ня, стала другая. Вот Ана
толий Григорьевич Клыксж; 
за шесть лет обжился, ры
баком стал. Звеньевым вы
брали. Никто, считай, в де
ревне живность уже не дер
жит, а он -  гусей завел!

Но не хочет Сычин ви
деть новой деревни. Не по
надобилась она ему и в 
арендных планах. Договор- 
то потому еще решил рас
торгнуть, что «висел» на 
нем с бригадирских времен 
большой деревенский под
отчет; жилые дома, элект
ростанция, засольный пункт. 
Кому передать - - не знал... 
По старому Иванкину тос
кует. А  тем вре.меяем сам 
1ж'е и насаждает в нем «вах-
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товый метод», чуясдый са
мой природе нарымской. За 
то и поплатился. Но...

В отчуждении своем оди
нок ли рыбак? Ведь живет 
в де,ревне брат Александра. 
Сычин Сергей Николаевич. 
Егерь, депутат поссовета. 
Не просто живёт, а борется 
за Иванкино: в «верха» ез
дит, убеждает. На будущий 
год вот новое здание шко
лы готово будет. А  по де
ревне... слушок ползет; мол, 
понятно, свои дети подрос
ли, увозить не хочет... Не 
хочет! Но пока что времен
ной школе, где нынче чет
веро ребятишек начали 
учиться, дрюва нужны. Соб
рал Сергей мужиков, попро
сил: давайте, скопом возь
мемся. Двое — из всей де
ревни — откликнулись. А  
остальные что?

Остальные судят!

Что Же это случилось с 
деревней? Да то, наверное, 
что и должно было. Не ма
лые села мы ликвидирова
ли, а Ту сложную люд
скую общность, в которой 
жили, хранились, воссозда
вались нравственые законы 
человеческопо общежития. 
На этих законах и артель
ные. и колхозные отношения 
строились. Именно в таком 
порядке, а не наоборот. И 
рыбацкая артель создава
лась в селе не месяцами— 
годами. И не человек в ее 
лидеры «выбивался», де
ревня его таким делала. 
Притирая и обкатывая ха
рактер, обдирая нейужцую 
шелуху: спесь, гордость,
слабость души...

— Все нам сегодня нуж
но: и дома, и тротуары, - 
сказал мне у новостройки 
самый младший из дерёвен- 
ского «схода», Сергей Вол
ков. — Но, главное, добрее, 
ближе друг к другу надо 
стать. Без этого не подни- 
-мемся. — Сказал наконец, 
похоже, то самое-самое,..

Нет сегодня в Иванкине 
хозяев. Формально-то есть: 
рыбокомбинат. Но только 
жизнь деревенская всегда 
лрчностями держалась. Ав- 
тооитетом тех, кто, умея де. 
лать дело, умел и «.мое» 
позади общего поставить. 
И, ощущая труднЧ'ю эту по
терю. судит деревня именно 
тех, кто надежды не оправ
дал. Уехал Сычин — пол
беды; но вот что пол в ста
рой школе вскрыл и с со
бой увез -это  ПРОСТИТЬ не 
может. Больше того: мали
ну во дворе выкопал, хотя 
в цо.че уже новый хозяин 
обитал. А  ведь помнит де
ревня учительницу (Ана
стасия Николаевна Бубина 
ее звали), которая при
везла да насадила в Иван
кине малиновые и смороди
новые кусты. Доброй па
мятью помнит..

Н Е ПОВЕРНУТЬ на
зад время. Разру
шать — не строить... 

Но лучшее из того, что бы
ло в рыбацких артелях, чем 
жили разоренные деревни, 
мы вернуть обязаны. Потом)у 
что без этого экономика на
ша зашла в тупик. Потому 
что‘ (и это сегодня начинают 
понимать многие) ни один 
из «денежных» рычагов 
рыбацкой аренды не спосо
бен сработать на полную 
мощь без воссоздания нрав
ственных законов промыс
лового коллектива. Без соз
нательной дисциплины, без 
конкретной! ответственности 
каждого за общий результат. 
Трудная это работа, кропот- 
жвая. И, признавая в ней 
ошибки одного, не пройти 
бы — пока не поздно -  
мимо ошибок общих.

Сегодня, при серьезном 
недовыполнении плана де
вяти .месяцев (недодано 
двести центнеров речной 
рыбы), на Колпашевском 
рыбокомбинате уже больше 
чем вдвое перекрыт фонд 
зарплаты. Положение с пла

ном 'тревожно по всему 
«Томскрыбнрому» — дает 
себя знать мелководье. Но 
кто скажет с уверенностью; 
сколько из недобытого мо
жно «списать» на природа-, 
а сколько — на обыкновен
ную разболтанность и... 
пьянку? Ведь беда эта в 
Колнашеве с внедрением 
аренды на убыль не пошла! 
Хуже того. Если рань
ше, признает инженер 
лова М. Н. Чулков, были 
V нас административные ры
чаги воздействия (цреми- 
альных, к примеру, могли 
лишить), то теперь звенья 
прямо заявляют; права не 
имеете вмешиваться!

При .мне раздался в-ди
ректорском ка1бинете тре
вожный звонок: в Инкине,
в лучшам звене, пьют ры
баки...

Так все же прав, выхо
дит, Сычин, что не увидел 
в арендном заработке все
могущей панацеи? Что за 
сегодняшним иванкинским 
ультимату.мом не столько 
силу, сколько слабость ры
бацких звеньев видит? Мо
жет, и так... Но вот беда: и 
с правотой, и с неправотой 
своими остался Александр 
Николаевич по сути один 
на один. Да только ли он? 
Арендой, круто «замешен
ной* на личностных, соци
альных дрожжах, по-преж
нему управляет админист
рация. Как может. Не при
влекая ни поселковый, ни 
сельские Советы. В стороне 
от арендных проблем дер
жится комбннатовский
СТК. Больше того: здесь, 
где рыбак -  каждый пя
тый, в совет npyAosbro кол
лектива, как оказалось, ни 
один не вошел! Наблюдает, 
не в.мешиваясь, за коллизи
ей партийная организация 

та, в которой Сычин ре
гулярно платит взносы.

А  подумать, да всем вме
сте, есть над чем. С буду
щего января, считает гене
ральный директор объеди
нения «Томскрыбл|Ром» 
Андрей Яковлевич Несте
ров, проблемы Колпашев- 
ского рыбокомбината спо
собны умножиться вдвое. 
Воцреки несогласию своих 
дирекйоров:. объединение 
выходит^ на Москву с прось
бой: предоставить экономи
ческую /самостоятельность 
заводам и комбинатам об
ласти. В полном соответст
вии с Законом о госпред
приятии. Сегодняшняя (
система, 5бежден Андрей , 
Яковлевич, по cjth ли
шает их стимулов к эффек
тивной работе. Даже зар
плату .здесь попросту «чео- 
пают» из кармана объеди
нения, не очень считая за
траты. Может, и к аренде 
завтра обстоятельней отне
сутся; с  заглядом в буду
щее, со ставкой на возрож
дение cTa6HJrbnbix коллек
тивов. Не зря ведь сегод
няшний «типовой» договор 
настораживает именно кад
ровых рыбаков. Кро.ме кол- 
пашевцев, работать гю-ново. 
му только еще готовятся 
два звена на Каргасокском 
и одно на Молчановском 
рыбозаводах. И здесь, и в 
«малых селах» ждут от 
аренды большего— социаль
ной нацеленности. Привяз
ки не к водоемам, а к кон
кретным берегам.

«г
...Тот мост посреди дерев

ни, «осколок» артельной 
жизни, иванкинцы по сей 
день числят за Сычиным. 
Бывшим фигадиром. Мог 
подлатать, да не захотел. А  
большой подотчет деревня 
взял на себя тем временем 
пришлый- Анатолии При- 
горьевич Клыков. Аренд
ный звеньевой.

Е. ЗАЛОГИНА.
Колпашевский район.
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Радиочасы
со стократной точностью

Новую систему передачи 
часовых радиосигналов, то
чность которых в сто раз 
выше ныне действующей, 
разработали ученые объе
динения «ВН.ИИФТРИ» с 
участием ряда научно-ис
следовательских институтов.

Как известно, звучащие 
по радио сигналы «отбива
ют» шесть раз в начале 

-каждого часа, не указывая 
их порядковый номер. Су
точная погрешность доволь
но большая — до 0,5 се
кунды, чего не допускают 
некоторые марки дац«е на
ручных часов. Поэтому уче
ные создали аппаратуру с

'1. "Ч:

высокоточными квантовыми 
хранителями времени и ча
стоты. А  !поряда{овый номер 
каждого часа будет опреде
ляться «длиной» шестого 
сигнала. Чем он звучит до
льше, тем ближе к полуно
чи.

Точные радиочасы осо
бенно нуйсны летчикам, су- 
доводителяА!, геофизикам, 
работникам электростанций 
и железнодорожного тран- 
cnoipia. В этом году войдет 
в действие первая очередь 
новой системы для Цент, 
рального радиовещания.

А. КОСОБРОДОВ.

0

Акция «Возрождение»
По инициативе ^Союза кинематографистов СССР на ярослав

ской земле состоялась культурно -  экологическая акция «Воз
рождение». 1На теплоходе «Константин Симонов» собрались 
более ста специалистов охраны и пропаганды историко-куль
турного /наследия, ученые-энологи, социологи, мастера ис
кусств, народные депутаты, журц^жисты. Всех участников 
«волжского маршрута» волновал -вопрос /сплочения всех, кто 
стремится на деле способствовать возрождению и развитию 
духовных и нравственных Традиций русского народа.

Во Время проведения акции в Угличе и /Ярославле состоя
лись /показы документальных лент «Экология, культура, чело
век». /Вечера на «предприятиях, в сельских клубах, детских 
домах, госпиталях t  участием мастеров кинематографа. |Боль- 
шой интерес вызвали выставки «Август четырнадцатого» и 
«Старинная' видовая открытка поволжских 'городов», встречи 
с идеологическим активом и общественностью в Угличе по 
проблеме культуры м образования в условиях малого города.

Все сборы /от концертных выступлений и кинопоназов орг
комитет акции «Возрождение» направляет ^а  реставрацию 
памятников истории й культуры в Угличе и Ярославле.

/НА СНИМКЕ; участники акции .«Возрождение» (на снимке) 
оказали (посильную помощь реставраторам К Ьтронтелям в 
восстановлении .Толгекого монастыря.

Фото с. МЕТЕЛИЦЫ. (Фотохроника ТАСС).

Транспорт 
на магнитном

подвесе |
Исследования, разработки f

'и испытания образцов по- . j
вой техники и освоение тех- |
нологии в этой области ве
дутся у нас с 1978 года. В ^
1989 году работы включены ^
в перечень 14 государствен- 'Щ
ных научно - технических 
программ, определяющих в 
СССР приоритетные направ
ления научно '  технического Г; ' 
прогресса на период до 
2005 г., и объединены те
мой «Высокоскоростной эко
логически чистый транспорт 
для городского, пригородно
го и междугородного сооб
щения».

По установленным техни- - - 
ческим параметрам в усло
виях города транспорт на i*  
.магнитном подвесе при сред- 
ней скорости 100 км/час 
(максимальной — 120) будет 
перевозить 20— 25 тыс. че- 
ловек в час. Для пригород- 
ного сообщёйия оптимальная 
скорость — 150 — 180
км/час (максимальная —
250), провозная способность 
— 5— 10 тыс. пассажиров в 
час. Максимальная скорость 
на междугородных трассах 
.может .достичь 450— 500 
к.м/чае, провозная способ-' '  
ность — 50 млн. человек в 
год. ^

у  нас в стране потребно
сти в транспорте на магнит
ном подвесе ^условливают
ся развитием крупных горо
дов с населением до миллио- '^г 
На человек, их связью с 
аэропортами, промьшшенны- 
ми зонами, зонами отдыха и 
курортами. С 1986 г. на 
территории Армянской ОСР 
сооружается первая очередь 
опытно . эксплуатационного 
участка (3,2 км) на траОсе 
Ерюван — Абовин. По ре
зультатам отработки схемы з;' 
«вагон — эстакада» будет 
определен срок создания Исей 
трассы, связывающей . Ере- ; 
ван с озером Севан, протя?- 
женностью 60 км. Рассмат
риваются системы для ку- ;!¥ 
рортов Крыма и Прибалти
ки.

САМОЛЕТ ДЛЯ КНИГИ ГИННЕССА
Долгое время высшие до

стижения принадлежали'аме
риканским летчикам. Но не
давно на авиационной вы
ставке в Париже в таблице 
рекордов Ф А И  произошли 
.изменения.

/Истребитель /- перехват
чик «Су-27» (в таблице ре
кордов Ф АИ  зарегистриро
ван .под .названием П-42) 
внес ряд поправок к одним 
из самых престижных в авиа
ции рекордов скороподъем
ности. Международная авиа
ционная федерация утверди
ла в качестве мировых ре
кордов результаты полетов 
на «Су-27» летчика-испыта- 
теля Опытно-конструкторско
го бюро имени П. О. Сухо
го Николая Садовникова. В 
одном полете он достиг вы
соты 9.000 метров за 44,176 
секунды, 12.000 метров — 
за 55,542 секунды (в клас
се самолетов с ту^ореак- 
тивными двигателями весом 
до 16 тонн). /В другом поле
те, уже в классе самолетов 
укороченного взлета и по
садки, ему удалось набрать
3.000 метров за 25,428,
12.000 — за 57.367 и 15.000 
— за 7'5,667 секунды. Пять 
высших достижений в этой 
области удалось ему «ото
брать» у бывшего американ
ского рекордсмена F-15 
«И гл». Почти На семь се
кунд быстрее советский ист
ребитель - перехватчик вы.

ходит на высоту 15 километ
ров.

Сенсацией салона стало 
исполнение приема аэроди
намического торможения, 
получившего название «/Коб
ра Пугачева» в честь ее 
первого Исполнителя. По
добное пока не по силам ни 
одному истребителю мира. 
Самолет проходит над взлет
ной полосой в горизонталь
ном полете, стремительно 
разгоняясь. Кажется, он го
товится к броску в поднебе
сье. Вскидывает нос, потом 
словно ломается в попереч
ной оси и, к изумлению зри
телей, не уходит ввысь, а, 
почти лежа «на спине», ле
тит по-прежнему в горизон
те... хвостом вперед. Ско
рость мгновенно гасится до 
150 км/ч. Еще секунда — и 
истребитель - перехватчик 
стремительно бросает свой 
нос вперед. Остается только 
нажать боевую гашетку, от
крыть огонь из пушки или 
пустить ракеты: вся перед
няя верхняя полусфера в 
секторе обстрела.

«Плохая новость для 
НАТО, — писал в год появ
ления на военных аэродро
мах нашего перехватчика 
журнал «Интеравиа» — , за
ключается в том, что само
лет «С у -27» под кодовым на
званием «Фленкер» потенци
ально представляет собой 
самый способный в мире ис
требитель... Этот новый са

молет фирмы Сухого являет
ся замечательной машиной... 
Следует также .учесть, что 
от «Су-27» еще не взят мак
симум того, что вложили в 
него конструкторы, то есть 
потенциал перехватчика да
леко не исчерпан.

Мировой рекордсмен, но
вейший боевой самолет 
|«Су-27» продемонстрирован 
на авиационной выставке в Па
риже. В этом результат но
вой по.читики нашей страны 
на международной арене, 
свидетельство оборонитель
ной направленности совет
ской военной доктрины. В 
новых условиях особенно 
необходамы открытые и точ
ные данные о новейших об
разцах боевой техники сто- 
рон. Да и мы Не скрываем, 
что, заботясь о р»азумной до
статочности своей обороны, 
основной упор делаем на ка
чественные параметры совер
шенствования ее техниче
ской базы. Яркое подтверж
дение тому — поправки к 
книге Гиннесса, /сделанные 
советским истребителем-пе
рехватчиком «Су-27».

В. ДОЛГИШЕВ.
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тября, «а  этот 
'*  * •  раз на удивле

ние теплого и солнечного, в 
тесной поселок 68-й Квар 
тал приехали погостить 
два друга — Степан Же- 
лонкин и Геннадий Крав- 
дав, студенты четвертого 
курса геологического техни
кума. У  Желонкина в по- 

i , селке жили дед с бабкой. 
Кравцо:в_ был приезжим, из 
Забайкалья, сьш геологов, 
когда-то окончивший мест
ный техникум. Сдружились 
они недавно, на летней 
практике. Степан, сам не
плохо ходивший по тайге, 
бы л ' восхищен тем, как лов
ко его друг правит плотом, 
стреляет «навскидку», ло 
вит петлей рыбу в протоках, 
одинаково ориентируется 
что в лесу, что в степи.

Кравцов собирался сразу 
после црактики ехать до
мой— его родители как раз 
возвращались из двухлетней 
командировки в Нигерию. 
Но пришла телеграмма, что 
выезд задерживается на 
неопределенное аремя; и 
Геннадий согласился пого
стить у Желонкина, соблаз
нившего приятеля шикар- ’ 
ной охотой.

Тайга в тот год действи
тельно была богата ягодой, 
шишкой, зверем. Старики 
встретили ребят гостепри
имно. Парни в свою оче
редь помогали им по хозяй
ству, тем более что других 
развлечений в поселке не 
было. 68-й Квартал — в 
прошлом один из лесопунк
тов большого леспромхоза, 
после истощения сырьевой 
базы захирел и нынче со
стоял из двадцати восьми 
дво;ров, чьими владельцами 
были преимущественно по
жилые люди и пенсионеры.

В один из дней интересы 
приятелей разделились. Сте
пану захотелось порыба
чить на Оби, Геннадию ~  
забрести поглу1бже в тайгу, 
поохотиться. Решили выйти 
засветло, а к вечеру вер
нуться. Договорились, что 
в случае, если зайдут да
леко, — заночуют в тайге 
и придут домой следующим 
утром. Крайний срок — к 
обеду. Кравцов вооружился 
почти новенькой двуствол- 
кой-нурковкой деда Желон
кина, набил почти’ полный 
патронташ. Степан взял —

. скорее для порядка, чем для 
охоты,— старое ружьишко, 
по к вечеру вернулся не 
только с добрым уловом, но 
н с парой уток. Кравцов же 
пе вернулся и к ночи, что, 
впрочем, ничуть не встрево- 
5КИЛО ни Степана, ни самих 
хозяев, уже успевших оце- 

• нить сноровистость И умелые
руки гостя. Кравцов, однако, 
не появилоя ни утром сле
дующего дня, как было ус
ловлено, ни к обеду, ни к 
вечеру. Желонкины начали 
тревожиться, однако не па
никовали. Прошла вторая 
ночь. Наутро дед и внук ре
шили начать поиски. В ми
лицию, однако, не заявили, 
позвали на подмогу лишь 
1ескольких соседей и пошли 

в том направлении, куда, по 
словам Степана, ушел его 
Г(риятель. Мужики углуби- 
-1ись далеко в тайгу, броди- 
-|и весь световой день — и 
папрасно. Ничего не дали 
поиски и назавтра. К вече
ру Степан Желонкин, нако- 
пец, поехал в .райцентр, 
чтобы заявить в милицию о 
пропаже человека.

В милиции приняли, 
обычные на первый случай 
меры: ориентировали охот- 

%  ников, лесничих, лесных
пожарных. Однако массо
вого поиска не потребова
лось. На пятый день после 
пропажи охотник. возвра
щаясь от родственников из 
соседней области, решил 
«срезать» путь через 68-й
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Журналист С. Выгон и преподаватель Томской 
школы милиции Ю. Пергаменщнков работают над 
книгой документальных рассказов о криминалистах. 
Один из этих рассказов мы предлагает вашему 
вниманию. Место действия и все фамилии вьгаыш. 
ленные, но сам факт действительный.
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Квартал н наткнулся на 
Кравцова почти в двух ки
лометрах от поселка. Па
рень был мертв. Из посел
ка перепуганный охотник 
позвонил в милицию.

Выехавшие на место мо
лодой следователь районной 
прокуратуры Нина Параева 
и работники милиции обна
ружили следующую карти
ну. Кравцов сидел, прива
лившись к поваленной ста
рой сосне. Двустволка ви
села у него на шее, на рем
не. На правой ноге юноши 
выше колена была большая 
огнестрельная рана. По обе 
стороны от него, почти по 
диаметру и почти на рав
ном расстоянии в трех-че
тырех метрах лежали две 
убитые рыси. Одна очень 
большая. (Голова рыси во
лочилась по земле, когда в 
ее связанные лапы просу
нули палку и двое поня  ̂
тых на плечах понесли 
зверя в поселок). Другой 
зверь оказался котенком 
рыси, но достаточно круп- 
ньш.

Для Параевой это было 
первое серьезное дело. Ра
ботала она на месте проис
шествия скрупулезно, хотя 
опытным судмедэксперту и 
криминалисту быстро стала 
ясна последовательнасть 
событий, приведших к тра
гедии. Смерть Кравцова на
ступила несколько дней на
зад — часть лица и края 
раны уже обкусали лесные 
зверьки — когда он, суд», 
по всеМ]у, возвращался в по
селок. Охотничьих трофеев 
при нем не оказалось, хося 
часть патронов он исполь
зовал — стреляные гильзы 
аккуратно были вложены в 
патронташ. (1'ильзы были 
латунные, из тех, что охот
ники, как правило, заряжа
ют не один раз). Не случи
лось с ним и каких-либо 
опасных неожиданностей: 
несколько пуль, взятых на 
случай встречи с медведем 
или другим крупным зверем, 
остались на своих местах.

Шипение или мдуканье 
рыси юноша, скорее всего, ус
лышал в тот момент, когда 
собирался обойти или пере
лезть поваленную лесину. 
Он сразу выстрелил из 
правого ствола и уложил 
хищницу па месте. Тут же 
из левого ствола выстрелил

в рысенка (охотники прак
тически всегда стреляют 
сначала из правого ствола, - 
а затем из левого, но все 
это потом экспертизе, ко
нечно, пришлось доказывать). 
К зверям Кравцов не под
ходил — около них не было 
его следов. Возможно, ра
неные рыси еще корчились 
и он опасался их пред
смертных прыжков. Сразу 
после выстрелов Кравцов 
перезарядил ружье и выку
рил три сигареты. Рядом с 
местом, где стоял, нашли 
три окурка «Примы». За
тем, по-прежнему не при. 
ближаясь к хищникам, Ген
надий решил п^елезть че
рез лесину (возможно, он 
понял, что одному не унес
ти зверей, и направился в 
поселок за подмогой). Ру- 

- жье, заряженное и со взве
денными курками, висело 
на шее юноши дулом вниз. 
Спусковой крючок, очевид
но, задел за ветку, и заряд 
дроби из левого ствола уда
рил в ногу. Выстрел при
шелся по касательной — от
дельные дробинки даже не 
задели костную ткань, но 
выше колена проходят 
крупные кровеносные сосу
ды, которые и были пов
реждены.

Тут, судя по всему, 
Кравцов растерялся. Меди
ки потом говорили, что, пе
ретяни он ногу повыше ра
ны или хотя бы сделай 
олементарную перевязку, 
даже ноги бы не лишился. 
Ни того, ни другого Генна
дий не сделал. Произошла 
большая потеря крови, а 
холодная сентябрьская 
ночь довершила дело. Что 
помешало Кравцову при
нять меры самосохране
ния? Этот вопрос не давал 
покоя следователю и кри
миналистам. В конце кон
цов они пришли к выводу, 
что в волнении Кравцов, 
основательно уставший за 
день, просто не придал зна
чения рале, последовавшей 
затем слабости, которая 
наступила от потери кро
ви и потери сознания... Ря- 
до.м с тем местом, где его 
нашли, были еще три окур
ка «Примы» с заметными 
пятнышками крови. Пятна 
свидетельствовали, что вы
курил он эти сигареты по
сле ранения. Но. видимо, 
сильно был возбужден. В

траве рядом с трупом на
шли единственную спичку, 
что могло означать только 
одно: в волнении Кравцов 
прикурил сигарету от сига, 
реты. Потеря сознания я 
смерть произошли до на
ступления ночи — иначе 
Геннадий бы зажигал спич
ки, чтобы отогнать зверей, 
или попытался развести ко
стер, наконец, так или 
кваче сдвинулся бы с ме
ста, где был ранен. Этого 
не прюизошло.

Данные осмотра места 
вроисшеотвияг, заключение 
криминалистов, судмедэкс
перта, ветеринарное иссле
дование ясно показывали, 
что произошел несчастный 
случай. Конечно, вопрос о 
том, не совершено ли пре
ступление, у следователя 
возникал. Но все этому 
ирютиворечило. И малое 
расхождение дробинок при 
выстреле, и отсутствие ка
ких-либо следов около тру
па, и многочисленные пока
зания местных жителей, 
собранные Па'раевой в по
селке. подтверждавшие доб- 
■рюе отношение к Кравцову, 
отсутствие малейших ссор, 
и «железное» алиби Же- 
лонкиных. (На них тяжело 
было смотреть, в особенно
сти на внука.)

Уголовное дело было 
прекращено. Ждали толь
ко родителей Кржвцова, 
чтобы похоронить его. Сле- 
дователь Нина Параева, 
представляя себе эту ТруДт 
ную встречу, не убирала из 
сейфа четыре пакетика: 
два с дробинками, извлечен
ными из рысей, один — из 
раны Геннадия, один — из 
земли рядом' с трупом, 
как будто эти пакетики мо
гли быть более убедитель
ными и значимыми, чем 
все слова и документы. Ро
дители, между тем, не смо
гли быстро выехать с Афри
канского континента, так 
как еще не вернулись из 
экспедиции в какой-то ма
лообжитой район. Прибыли 
они в Сибирь лишь почти 
через месяц после смерти 
сына.

В тез^никуме, прокурату
ре к ним отнеслись с мак
симальной учаотливостью. 
Им было сказано, что при 
желании они могут переза
хоронить . сына там, где жи
вут, — все необходимое и, 
;разумеется, за счет мест
ных властей будет для это
го сделано. Кравцовы ре
шили, однако, оставить мо
гилу на месте. Этот город, 
как уже говорилось, был 
городом их юности, и те
перь, увы, несчастье давало 
им возможность чаще в 
нем бывать.

В горе Кравцовы прояви
ли сдержанность и достоинг 
ство, хотя все видели, чего 
им это стоит. Мать дважды 
теряла сознание, но ее ры
даний, криков, упреков Же- 
лонкиным никто из окружа
ющих не слышал.

Отец внимательнейшим 
образом ознакомился с ма
териалами следствия, а за
тем попросил у прюкурора 
области приема. В беседе 
он сначала поблагодарил за 
участие и тщательность 
проведенного расследования, 
заметив, что действия Пара
евой и разговор с ней про
извели на него самое бла
гоприятное впечатление. Но 
затем Кравцов заявил, что 
мм^ющиеся материалы 
следствия все равно не 
убеждают его в причине 
смерти сына.

— Парень бывал и не в 
таких переделках — со 
мной и в одиночку, и я не 
верю, чтобы он так оплошал. 
Могло ведь быть, — рас
суждал Кравцов, — что по
сле того, как Геннадий сва
лил рысей, его заметил
кто-то из охотников и ПОЛЬ
СТИЛСЯ на богатую добычу, 
решил убить. Выстрелил, 
но только ранил и, испугав
шись содеянного, скрылся...

— Докажите мне, что он 
не убит! — говорил Крав
цов.

— Ваше право получить 
ответы на свои вопросы. На
пишите официальное заяв

ление, —- предложил обла
стной прокурор.

Кравцов заявление напи
сал, дело было вновь воз- 
бJ'ждeнo областной проку
ратурой.

Чтобы однозначно отве
тить на сомнения отца, надо 
было доказать, что дробь, 
извлеченная из раны юно
ши и из земли, на месте 
ранения, вылетела только 
из ружья погибшего.

В период пертого след
ствия такой экспертизы не 
проводилось по двум при
чинам. Во-первых, не было 
никаких сомнений насчет 
того, что произошел несча
стный случай, а не .убийст
во. Во-вторых, подобная 
экспертиза была делом 
■крайне сложным и долгим.

Существует отработан
ная методика исследования 
пуль, выстреленных из на
резного  оружия — револь
веров, наганов, некоторых 
видов ружей. Для ненарез
ных стволов (чаще всего 
это охотничьи ружья) та
кие исследования гораздо 
сложнее. Свинец, из кото
рого сделаны дробинки, — 
металл мягкий. На нем не 
только следы неровностей 
канала ружейного ствола 
отчетливо прочеркиваются 
— что и позволяет опреде
лять «принадлежность» за
ряда тому или иному ру
жью. Остаются еще отмети
ны от соприкосновения дро
би с любым, даже самым 
мягким материалом, вплоть 
до тканей человеческого 
тела. Вот почему «сохра
нить» первоначальный рису
нок ствола на дробинках 
нелегко. К тому времени в 
стране была единственная 
лаборатория, производящая 
подобные экспертизы, — в 
Харьковском институте суд
медэкспертиз имени Бака- 
риуса. Туда и были направ
лены пакетики с дробью и 
двустволка деда Желонки- 

'на. В Харькове провели ис
следования и установили, 
что дробь, извлеченная из 
тела рыси, выстрелена из пра
вого ствола ружья, из ры
сенка— из левого. А  вот дроби 
из раны представлено та
кое малое количество, что 
невозможно точно ответить 
на вопрос, из этих ли двух 
стволов она вьшущена. Ла- ' 
бор|аторией предлагалось 
найти еще хотя бы несколь
ко дробинок рокового вы
стрела.

Следствие назначило вто
рую экспертизу на месте 
происшествия. Эксперты 
выехали в 68-й Квартал и 
занялись, в б|уквальном 
смысле слова, грязной ра
ботой. Был уже октябрь. 
Снег падал и таял. Экспер
ты, ползая на коленях, бра
ли комки грязи, размазыва
ли их по возможности ТОН
КО на листе кальки — она 
не промокает — и проверя
ли эти лепешки металлоис
кателем. Последний, как 
что-то попалось, «пи
щит». (Правда, пищит и не
где ему камешек попадет
ся). Если КТО-ТО хочет най
ти романтику в профессии 
эксперта, то тут ее мало. 
Работа продолжалась не
сколько часов, у  экспертов, 
хоть они были в резиновых 
перчатках, руки заледене
ли. Но четыре дробинки 
они все же нашли и напра
вили в Харьков.

Здесь теперь уже прово
дилось два исследования. 
Одно установило, что дро
бинки, извлеченные из ра
ны погибшего и обнаружен
ные, на месте происшествия, 
при дополнительном осмот
ре (т. е. второй экспертизе) 
одинаковы по своему соста
ву. Второе исследование по
зволило сделать самый 
главный вывод; шесть дро
бинок из всех найденных в 
ране погибшего и на месте 
обнаружения трупа позво
лили определенно сказать, 
что они выпущены из пред
ставленного на экспертизу 
ружья. Так исчезли послед
ние сомнения в том, что 
драма в 68-м Квартале 
была случайностью, а не 
преступлением.
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Театр

ДРАМЫ
28 октября. «Ах, этот стран

ный мир театра» — 19.
29 октября. «Миссис Пайпер 

ведет следствие» — 19.
31 октября. «Отцы, 66» — 19.

КУКЛЫ и АКТЕРА
29 октября. «Было или не 

было» (часть 2-я) — 19.

Кино
\

в КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

29 октября. «Интердевочка» 
(две серии) — 8-30. 13, 15-40. 
18-20, 21. «Кошка, которая гу-' 
ляла сама по себе» — 11-10, 

30, 31 октября. «Интер
девочка» <две серии) — 8-20. 
10-40, 13-20, 16. 18-40, 21 10. 

имени М. ГОРЬКОГО 
29—31 октября. «Интер

девочка» (две серии) — 8-10, 
10-45, 13-20, 16, 18-40. 21-20. 
«Интердевочка» (две серии) — 
9, 12, 15. 18, 20-50. «Чен боль
ше людей с гитарами...» — 
9, 10, 11. 12.

«ОКТЯБРЬ»
29—31 октября. «Интер

девочка» (две серии) — 8, 11. 
14, 17, 20. «Интердевочка» 
(две серии) — 9, 12, 15, 18,21. 
Видеозал; 29-го — фильмы с 
участием Д. Николсона. «Честь 
семьи Прицци» — 14. «Китай
ский квартал» — 17. «Черто
полох» — 19 . «Почтальон все
гда звонит дважды» — 21-20. 
30—31-го — «Север через се
веро-запад» — 14, 16, 18, 20. 

«ПИОНЕР»
29 октября. Мультсборник 

«Боцман и попугай»—9, 10-40, 
12-20. «Третий дракон» — 14. 
15-40. «Данди по прозвищу 
Крокодил»— 17-20. 19-20,21-20. 

имени И. ЧЕРНЫХ 
28, 29 октября. «Абориген» 

(две серии) — 9, 11-30, 16,
18-30, 21. «Турбаза «Волчья»
— 14.

30, 31 октября. «Ошибки
юности» — 9. 10-40, 12-20, 16, 
17-40, 19-20, 21. «4:0 в пользу 
Танечки» — 14.

«СИБИРЯК»
28, 29 октября. «Точный

удар» — 11, 13. 15, 17, 19,21.
28-го — «Рысь возвращается»
— 9-20. 29-го — Мультсборник 
«Котенок по имени .Гав» — 
9-20.

30, 31 октября. «Талисман»
— 9-20. «Брак по-итальянски»
— 11, 13, 15, 17, 19. 21.

ВИДЕОТЕКА
(ул. Красноармейская, 135) 

28. 29 октября. «Прожить 
жизнью матери» (из серии 
«Галактический экспресс»
№ 999») — 10-20, 12. «За пре
красных дам»— 14, 16, 18,20
ВИДЕОСАЛОН «ИСКРА»

(ул. Смирнова, 30)
28, 29 октября. «Лимонад

ный Джо» — 14. «Новые ама
зонки» — 18.

30, 31 октября. «Курьер» — 
14. «Операция «Ы» и другие 
приключения Шурика» — 18

29 октября
Томская областная 

филармония
Малый (Концертный зал 

(пр. Ленина, 75) 
Гастроли в СССР 

ВЕЧЕР
ФОРТЕПИАННОЙ

МУЗЫКИ
В программе:
Ф. Лист — Соната.
Ц. Франк - - Прелюдия, 

фуга и вариации.
Мусоргский — «Картин

ки с выставки».
Евтич — «Импрессио

низм, 1989, часть I».
Исполнитель — лауреат 

международных KOHKyjicoB 
Мира ЕВТИЧ (Югославия).

Начало — в- 19 час. 30 
мин:

28 октября
Концертный зал 
университета

Премьера спектакля те
атра драмы и комедии «В  
университетской роще» 

«ФРЕКЕН ЖЮЛИ» 
(пьеса А. Стриндберга). 
Начало — в 19 часов 
Тел. 3-21-63.

ВНИМАНИЮ РУКОВО
ДИТЕЛЕЙ ПРЕДПРИЯ
ТИЙ И ОБЪЕДИНЕНИИ, 
ИМЕЮЩИХ ПОДСОБНЫЕ 
ХОЗЯЙСТВА!

Агропромышленный ко
митет области просит пред
ставить заявки на необходи
мую сельскохозяйственную 
технику на 1991 год.

Заявки принимаются до 
10 ноября по адресу: 
г. Томск, ул. Пушкина, 16.

Справки по тел. 2-56-73 
или 75-16-60.

РЕКЛАМА
ОВЬМВЛЕНИЯ

Ja

УШ ОНС
УВАЖАЕМЫЕ ТОМИЧИ И ГОСТИ ГОРОДА!

Приглашаем вас посетить наши предприятия и 
предпраздничные н праэднидные дни, где будут прове
дены

29 октября
м а л ы й  к о н ц е р т н ы й  з а л
(пр. Ленина, 76)

СИМ ФОНИЧЕСКИЕ КОНЦЕРТЫ  
ДЛЯ  д е т е й  

П. и. ЧАЙКОВСКИЙ:
Первый концерт для фортепиано с оркестром. 

1 часть.
Итальянское капрцччио.
Исполнитель — Томский симфонический оркестр. 
Дирижер - заслуженный деятель искусств РСФСР 

Илмар ЛАПИНЫН.
Концерт ведет Марина САИФУЛЛИНА.
На(чало — в 11 и 13 часов.
Действителен абонемент №  2,

К СВЕДЕНИЮ гаОДПИСЧИКОВ!
Предприятие «Союзпечать» сообщает, что подписка 

на все центральные и областные газеты и журналы на 
1990 год заканчивается 31 октября 1989 года. Просим 
СБоевремевно оформить подписку. Подписка принимает
ся всеми отделениями связи по месту жительства, ,у об
щественных распространителей печати на предприятиях 
и в специально выделенных магазинах и киосках «Союз
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СССР!

Принимаются заявки на 

организацию с 18 ноября 
коллективных однодневных 
выездов без предоставления 
ночлега на туристскую базу ‘
БММТ «Спутник» Хомского 
обкома ВЛКСМ в районе 
с. Ярского.

Программа отдыха составляется но же.танию заказ
чика и может включать в себя .тыжпый поход и прогул
ки по кедровому лесу в окрестностях турбазы, привал у 
костра, (|ютоохоту, крестьянский обед, посиделки у са
мовара, просмотр видеофильмов. Также может быть за
казан автобус для доставки туристов. Количество тури
стов в группе — 25 человек, возраст — до 35 лет.

Заявки принимаются по адресу: г. Томск-50, пл. им. 
В. И. Ленина, 6, обком ВЛКСМ, «Спутник».

ТОМИЧАМ И ЖИТЕЛЯМ ТОМСКОЙ ОБЛАСТИ 
ОТДЕЛЕНИЕ ВАО «ИНТУРИСТ» ПРЕДЛАГАЕТ 
СОВЕРШИТЬ ЭКСКУРСИОННУЮ ПОЕЗДКУ В г. РИ 
ГУ с 21 по 26 НОЯБРЯ, с 25 ПО 30 ДЕКАБРЯ.
В стоимость путевки входят: проживание туристов в го
стинице «Латвия», трехразовое питание в ресторане, 
экскурсии по городу и в г. Юрмалу. В гостинице имеются 
бар, варьете, финская баня, размещение в 2-местных 
номерах. Проезд самолетом--в оба конца, стои.мость тура 
— 400 рублей. Принимаются также заявки от органи
заций, возможна оплата по безналичному расчету.

Адрес отделения ВАО '«Интурист»: г. Томск, )ул. Бе
линского, 15. Телефоны для справок 3-45-31.

ОНКУРСЫ

выставки-продажи 
кондитерских и кулинарных 

изделий:
4. ноября: с 12 до 15 час.— в кафе «Диана»;
с 1 6 'до 18 час,— в столовой № 48 (ул. С. Лазо):
с 16 до 18 час.— в магазине «Кулинария» (ул, Су

ворова);
с 16 до 19 час.— в -магазине «Кулинария» ресторана 

«Осень»;
с 12 до 14 час.— в ресторане «Томск»;
с 14 до 18 час.- в .магазине «Ку.чинария» при кафе 

«Жемчужина»;
3 ноября; с 11 до 13 час.— в столовой № 47 (цент- 

ральной);
с 11 до 15 час.— в столовой №  49 (район карандаш

ной- фабрики);
с 11 до 13 час. -в  столовой лесотехникума;,
с 1'2 до 15 час.— в ресторане «Сибирь»;
6 ноября с 17 до 20 час.— в кафе «Лада».

ТОМСКИЙ р а й о н н ы й  к о м и т е т  ДОСАФФ про
водит набор на платные курсы (без отрыва, от производ
ства);

подготовки водителей транспортных средств катего
рии «'ВС» (водителей-профессионалов), срок обучения -  
6,5 месяца;

подготовки водителей транспортных средств катего
рии «В »  (водителей-любителей), срок обучения — 3.5 
.месяца;

переподготовки водителей транАюртных средств ка
тегории- «В »  (водителей-любителей) на категорию «В С » 
(водителен-профессионалов), срок обучения — 3,5 меся
ца.

Обращаться по адресу; ул. Старотрактовая, 3. Про
езд автобусфуш №№ 120, 121 до остановки «Почтамт». 
Телефоны 91-13-34, 91-12-52.

Томский институт АСУ н радиоэлектроники ОБЪ
ЯВЛЯЕТ КОНКУРС на за.мещение должностей;

доцента, заведующего кафедрой начертательной гео
метрии и черчения; доцентов кафедр —  физического 
воспитания и спорта, систем автоматизированного проек
тирования, физики, промьпиленной электроники, элект
ронные приоры автоматизированных систем управле
ния, технической механики, философии и научного ком
мунизма, автоматизированная обработка информации; 
старших преподавателей кафедр — физического воспи
тания и спорта, философии и научного коммунизма, кон
струирование электронно-вычислительной аппаратуры 
физики, промышленной электроники, высшей математи
ки, технической механики, теоретических основ электро
техники, автоматизированная обработка информации; 
преподавателей кафедры физического воспитания; асси
стентов кафедр -- политической экономии философии и 
научного коммунизма, радиоприемных и усилительных 
устройств, физики, высшей математики, систем автома
тизированного проектировапия.

Срок конкурса — один месяц со дня опуб.чикования 
объявления в газете.

Документы направлять на имя ректора по адресу: - 
634050. Томск, пр. Ленина, 40.

УКК ТПО «Томскавто- 
транс» ПРОВОДИТ НАБОР 
на курсы подготовки води
телей категории «В С » с о т 
рывом и без отрыва от про
изводства.

Начало занятий — 1 н 15 
ноября и 1 и 15 декабря.

А также переподготовку
водителей категории «ВС», 
«В »  или «С » на «Д », ВС» 
на «Е »  с отрывом и без от
рыва от производства.

Начало занятий — 1 и 
15 ноября и 1 и 15 декабг 
ря.

Обучение -  ■ за счет
предприятий и за свой

Здесь же требуются ма
стера производственного 
обучения вождению автомо
билей, водители, мастер 
производственного обучения.

Обращаться: г. Томск ул. 
Пролетарская, 52. Тел. 
78-06-02, 78-01-34.

ТОМСКОМУ ПРЕДПРИ
ЯТИЮ «СОЮ ЗПЕЧАТЬ»
срочно требуются киоскеры. 
Пенсионерам сохраняется 
пенсия.

Обращаться: пр. Ленина,
93, в отдел кадров. Тел. 
2-43-07.

Томский медицинский институт- ОБЪЯВЛЯЕТ КОН
КУРС на замещение вакантных должностей: профессора 
кафедры хирургических бюлезней №  1; ассистентов ка
федр — общей хирургии, психиатрии, иммунологии, фи
зики; старших преподавателей ка(|)едры философии, не
органической и аналитической химии; заведующего лабо
раторией технических средств обучения с'̂  окладом 220 
рублей.

Срок конкурса — один месяц со дня опубликования 
объявления в газете.

Адрес: 634050,' Томск, Московский тракт, 2, медин
ститут.

Р У К О В О Д И Т Е Л Я М  
ПРЕДПРИЯТИИ И ОРГА
НИЗАЦИИ, ПРЕДСЕДА
ТЕЛЯМ СОВЕТОВ ТРУДО
ВЫХ КОЛЛЕКТИВОВ!

Если вы заботитессь о 
здоровье сотрудников ва
шего коллектива и их детей 
и вам нужна по.мощь в ре
шении медико-биологиче- 
ских, гигиенических и эко
логических проблем, обрати
тесь к высококвалифици
рованным специалистам 
(докторам и кандидатам ме
дицинских наук) 1?омского 
ордена Трудового Красного 
Знамени медицинского ин
ститута.

Помощь оказывается с 
применением современной 
диагностической и лечебной 
аппаратуры, в том числе 
уникальной импортной, на 
хозрасчетной основе па до
говорам с промышленными 
и сельскохозяйственными 
предприятиями.

Обращаться; 634050,
Томск, Московский
тракт, 2, коми. 13, в науч
но-исследовательский сек
тор (НИС) То.мского .меди
цинского института. Теле
фон 3-20-05.

Коллеетив работников Со
ветского районе и яслей- 
сада № 25 выражают со
болезнование заведующей 
яслями-садом № 25 Т. И. 
Кирсановой в связи со 
смертью мужа

КИРСАНОВА 
Виктора Петровича.

Управление народного 
образования облисполко.ма. 
Зырянский райисполком и 
районе, Тегульдетский рай 
исполком и районо глубо
ко скорбят по поводу ги
бели заместителя дирщгго- 
ра по учебно-воспитатель
ной работе Тегульдетеко(| 
средней школы

ШИШЛОВОЙ
(ГАРМАЙ)

Лидии Ивановны 
и выражают искреннее со 
болезнование родным и 
близким.

Ректорат, местный коми
тет, кафедра акушерства и 
гинекологии лечебного фа
культета и коллектив гине
кологической клиники вы- 
ражают глубокое собо.тез- 
нование доценту В. П. Бо
лотовой по поводу смерти 
отца

УМНОВА
Петра Михайловича.

Администрация, партий 
ная, профсоюзная оргапл 
зации кибернетического 
центра при ТПИ выраигают 
искреннее соболезнование 
родным и близкши по по
воду смерти ветерана вои
ны и труда

АНИКИНА
Федора Григорьевича.

Коллектив финансового 
управления облисполкома 
выражает глубокое собо
лезнование семье, родным 
и близким а связи со ско
ропостижной смертью уча 
стника Великой Отечест
венной войны, ветерана 
партии и труда. бывшего 
заместителя заведуюхцего 
облфинотделом

КАСИМОВА 
Бориса Леонидовича.

(НАМЯ
28—29 ОКТЯБРЯ (989 ГОДА 
No 249 — 250 (20763—287705
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СПОРТ

Молодые чемпионы
Спортсмены общества 

«Трудовые резервы» в ок
тябре приняли участие во 
Всероссийских соревновани
ях, проводимых по единому 
календарю Министерства на
родного образования РСФСР 
и Российского совета ВДСО 
«Трудовые резервы». Во 
Владимире :на первенстве по 
спортивной гимнастике уче
ник 8-го класса школы № 1 
Евгений Квасов стал сереб
ряным призером. Он вклю
чен в состав сборной коман. 
Ды реоп.ублики и примет 
участие во всесоюзных со
ревнованиях. Тренирует х'им- 
наста старший тренер 
ДЮСШ №  3 В. Н. Кувы- 
кип..

в Ленинградской области 
закончился .Всероссийский 
юпошескин турнир по ooi.'cy 
. участием команд Mociajbi.

..............

1  J i i i i i

Ленинграда, Казахской ССР, 
областной, Российской Феде- 
рации, Эстонской ССР, Та
тарской АССР. Здесь ус
пешно выступили Слава Ни
кулин (школа № 55) и Кон
стантин Шашков (школа 
№  51). Эти боксеры стали 
чемпионами соответственно в 
весовых категориях 70 и 74 
килограм.ма. Учащиеся
СИТУ №  27 Иван Мещеря
ков (81 1(.г), Владимир Ива
шин (60 кг), Евгений Вудо- 
лин (48 кг), Николай Ипсен- 
деев (38 кг), Сергей Кали
нин (44 кг) заняли вторые 
места., Сейчас ребята гото
вятся к первенству Россове- 
та ВДСО «Трудовые резер
вы», который пройдет в на- 
ча;1С декабря в Иркутске.

И. БАТУРИНА, 
инструктор облсовета.

На призы 

Сергея Белова
3 ноября спортивные за

лы Томского 1’осударствен- 
ного университета «Динамо» 
приглашают любителей бас
кетбола На 19-й Всесоюзный 
турнир на призы Hauiero 

земляка олимпийского чем
пиона- Сергея Белова.

Парад открытия — 4 но
ября в 14 часов в спортив
ном зале ТГУ.

Закрытие — 10 ноября в
15 часов.

Начало соревнований — 
ежедневно с 8 часов.

ЙОШ ВЫСТРЕЛОВ
В нашей газете недавно, 21 октября, был опубликован 

Указ Президиума Верховного Совета РСФСР о награж
дении .ипеда1п>ю «За отличную службу по охране обще
ственного Щорвдка» милиционера патрульно-постовой 
службы УВД Сергея Анатольевича Горохова. Чем заслу
жил старшина (Горохов такое признание? Об этом рас
сказывает 'замполит Подразделения В. В. ВОРСИН:

— 23 июня в Ленинский 
райотдел милиции Томска 
поступило сообщение о вы
стрелах, .прозвучавших в до
ме по переулку Новостанци- 
онному. Это сообщение бы
ло передано патрульному 
экипажу, находившемуся не
подалеку. С. Горохов и ми
лиционер - водитель Г. Ми- 
хии выехали по указанном,\ 
I! ориентировке адресу. Вы
яснилось. что в квартиру 
ворвались трое неизвестных, 
стреляли в хозяйку дома, а 
ее мужа удартли оружием 
по голове и скрылись. Вме
сте с прибывшими с близ
лежащих постов сержантом 
милиции А. Амельченко и 
младшим сержантом А. Плу- 
чевским патрульные начали 
поиск преступников. Вскоре 
обнаружили двоих, чьи при
меты совпали с приметами 
нападавших. Увидев сотруд
ников милиции, неизвестные 
бросились бежать в ржаные 
стороны. Разделилась и груп
па милиционеров. Одного из 
убегавших догнали быстро, 
но, когда расстояние между 
Прее гуп'ником и сотрудни
ками сократилось до не- 
скол1>ких метров, в сто,ро- 
яу иоследних был направ
лен двуствольный обрез. Го- 
poxoi! смог предотвратить

трагедию. Выл задержан и 
второй убегавший.

Это лишь один эпизод не
спокойной службы милицио
нера патрульно - постовой 
службы Сергея Анатольеви
ча Горохова. Попадать и 
подобные ситуации ;',а одни- 
надцать лет работы в орга
нах приходилось с.му неод
нократно. Наверное, и его 
товарищи, и Та женщина, 
что шфатилась однажды в
милицию с мольбой о ПОМО
ЩИ, йомняг; разбушевавший
ся муж, недавно освободив
шийся из мест лишения сво. 
ООДЙ1, избил жену, гро-зялся 
убить находящихся в квар
тире двоих детей. Тогда Гг>- 
■рохову пришлось проникнуть 
в квартиру через форточку 
второго зтажа, товарищи по 
службе в это время су.ме. 
ли отвлечь разбуШевавшего. 
ся пьяницу. Опыт помог ему' 
однажды разглядеть в фигу
ре в женском пальто ра
зыскиваемого милицией гра
бителя и задержать его...

А  помогают ему в службе 
хладнокровие в опасных си
туациях, профессиональные 
знания. И еще — вера, что 
в трудную минуту рядом его 
товарищи. Ведь взаи.мапо. 
мощь в деле охраны обще
ственного порядка — дале
ко не последнее дело.

Э К О Л О Г И Ч Е С К И Й

Б Ю Л Л Е Т Е Н Ь
Областной комитет по ох

ране природы сообщает.
Экологическая обс»ановка 

в Каргасокском районе про
должает оставаться крайне 
сложной. Особенно неблаго
приятная ситуация склады
вается с водными объекта
ми.

Главны.ми загрязнителя.ми 
рек и озер района являются 
предприятия перерабатыва
ющей, лесной, рыбной про
мышленности, нефтегазораз
ведочных экспедиций и тран
спорта.

Районный комитет но ох
ране природы предъявляет 
жесткие требования к пред
приятиям и организациям с 
целью стабилизации эколо
гического равновесия райо
на.

За третий квартал тек.\- 
щего года гос инспектора .ми 
проверено 18 объектов (с 
начала года — 39), выдано 
114 предписаний (с нача.та 
года — 215).

Совхозу «11авловский» 
предъявлен иск на сумм.е 
41.967 рублей за- загрязне
ние окружающей среды.

Оштрафованы за наруше
ние природоохранного зако
нодательства 9 руководите
лей предприятий (с начала 
года — 16), в том числе:

Обедвип В. М. — началь
ник Васюганского сплавуча- 
стка — 100 руб.:

Суязов А. С. — мастер-^ 
строитель- — 50 р.уб.;

Брансииков А. Н. — -жв. 
ГО.М 'Усть-Тымского сп.тав- 
\ чаетьа — 20 руб.:

Саратов А . С. — предсе
датель кооператива «Васю- 
ган» — 50 руб.:

Тельчук Р. С. — главный 
инженер маслозавода — 30 
р.ублей:

Кнауб В. X. — директор 
рыбозавода — 50 руб.:

Начигин В. Г. — дирек 
тор-совхо.за «Павловский»— 
100 руб.:

Шефер Н. Я. — агроном 
совхоза «Павловский» — 25 
рублей:

Таращенко А. Н. — зам. 
директора школы №  12' — 
2.5 руб.:

Синеговский В. А. — ди
ректор совхоза «Труд» — 
50 руб.

Закрыты три пилорамы
(рыбозавода. Васюганского 
сп.швучастка, РСУ-5) в свя
зи с нарушением ряда ста
тей Водного кодекса 
РСФСР.

Кроме этого, в середине 
октября за аналогичные на
рушения районным комите
том по охране природы пре

крещена деятельность ста
рой вертолетной площадки 
Васюганской нефтегазоразве
дочной экспедиции (ВНГРЭ).

Западной НГРЭ предъяв
лена претензия на с.умму 
1.310 рублей.

По данным областной сан
эпидстанции, в настоящее 
время на территории г. То.м- 
ска и области радиацион 
ный фон не изменился, не 
превышает (10— ‘12 мкР/ч. 
Данные значения радиацион- 
нсго'‘ фона находятся в пре
делах фона внешнего излу
чения на территории СССР 
(4 — 20 мкР/ч).

Отделом экологиче:ской 
экспертизы областного ко
митета по охране природы 
отюшнен от согласования* 
проект освоения Игольско- 

. Талового нефтяного место
рождения. которое охватыва
ет часть территории Чер- 
тальского бобрового заказ
ника ( Каргасокский район).

По данным областного центра по гидрометеорологии, 
в период с 20 по 26 октября общий уровень .чагрязнеии» 
воздуха в городе был пониженным. 25 октября днещ и 
вечером в городе уровень загрязнения воздуха дву
окисью азота был повышенным. Отмечалось эпизодиче
ское повышетГие концентрации вредных примесей в Со
ветском районе, 20 октября у-тром пыли — 1,4 ЦДК, 
днем окиси углерода — 2,4 ПДК, весь день двуокиси 
азота — l.g"— 2,4 ПДК. 21 октября утром пыли — 1,2 
ПДК, днем Двуокиси азота — 1.2 ПДК.

В Ленинском районе 20 октября утрам пыли 1.6 
ПДК, днем аммиака — 2 ПДК, вечером фенола — 1.2 — 
1,3 ПДК. 21 октября утром феиата — 1,3 ДДК, 23 окг 
тября утром фенола — 1.2 ПДК, 24 октября утром и 
вечером фенола — 1,2---1,5 ПДК.

Выставки

солист. Фото Е. ЛИСИЦЫНА.

В общественной приемной
Общественная приемная 

работает в редакции газеты 
«Красное знамя» (пр. 
Фрунзе, 103/1), в кабинете 
№  104.

На следующей неделе 
прием ведут:

31 октября, во вторник, 
с 15 до 18 часов, — Евсей 
Нау.мович Крымский, члей 
совета общественной прием

ной.
1 ноября, в среду, с 10 

до 12 часов, — Петр Оси
пович Зарековский, заме
ститель заведующего обл- 
здравотделом.

3 ноября, в пятницу, с 10 
до 13 часов, —  ‘Виктор Ан
дреевич Миронов, замести
тель председателя областно
го суда.

А В ТО П О Р ТР ЕТ.

ИСТО РИЯ

Х У Д О Ж Н И К А
Тан называется одна из на

иболее интересных картин 
выставки-продажи, работаю
щей в эти дни в Доме учв1« х .

—  Эта работа художника В. Т. 
Ежова пользуется особой по
пулярностью, —  рассназыва- 
ет заведующая отделом Дома 
ученых О. А , Лапина. —  Лю
дям хочется поговорить о ней, 
поспорить. Одна из посети
тельниц выставки уверяла, 
что такую картину в Ленин
граде купили бы быстро. Но 
по томским меркам уж очень 
дорога —  2 тысячи рублей...

Представленные на выстав
ке работы (ценой от 40 руб
лей до 2 тысяч) выполнены в 
разных ‘СТИЛЯХ —  ют реализма 
до авангарда. Полны настрое
ния живописные полотна В. Т . 
Ежова. Радостного —  -«Сол
нечный март», «На закате 
дня», грустного, а то и мрач
ного —  «Забытая старина», 
«Дорога в хмурый день».

Интересные акварели, ба
тик, живопись представил 
В. Н. Фоиенно.

Оба художника участвовали 
в областных Лыставиах, . у 
Ежова была и персональная. 
И все же в Томске они еще 
малоизвестны.

Выставка-продажа продянт- 
ся до 7 ноября.

Л. БОЗРИКОВД.

П О ГО Д А
Сегодня— облачность с про- 

HcHcHHfiMH, местами с:лабый 
снег, ветер северо-западный, 
9 ^1 4  метров в ^секунду, тем
пература 2 — 7 градусов моро
за, в Томске 2— 4 мороза.

29— 30 октября —  облач
ность с прояснениями, време
нами слабые осадки, ветер 
западный, 9— 14 метров в 'се
кунду, температура ночью от 
1 тепла до 4 мороза, днем 2 
— 7 градусов тепла, местами 
от О до 5 мороза.
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